
REPUBLICANOS - I
O Tribunal Regional Eleito-

ral de São Paulo (TRE-SP), em
sessão de julgamento realizada
nesta terça (28), decidiu, por
unanimidade, que o partido Re-
publicanos de Praia Grande co-
meteu fraude à cota de gênero
nas eleições de 2020. Como con-
sequência, foram anulados os
votos atribuídos à agremiação e
cassados os mandatos da verea-
dora Michele Correia Quintas
dos Santos e do vereador Paulo
Cesar Monteiro Silveira.

REPUBLICANOS - II
A ação foi proposta pelo Parti-

do Socialista Brasileiro (PSB) e pelo
Partido Trabalhista Brasileiro (PTB)
de Praia Grande contra os candi-
datos a vereador pelo partido Repu-
blicanos, sob a alegação de descum-
primento do artigo 10, § 3º, da
Lei 9.504/97, que estipula o per-
centual mínimo de 30% para
candidaturas de cada gênero.

REPUBLICANOS - III
Segundo o relator, juiz Co-

trim Guimarães, as provas jun-
tadas aos autos confirmam que
duas vereadoras inscritas pela
agremiação não tinham o verda-
deiro interesse em concorrer às
eleições. Isso pega muito mal nos
meios politico-eleitorais. Ou o
professor Adolpho Queiroz (Re-
publicanos), especialista em Ma-
rketing Político, discorda?

CONTAS
Os correlegionários do ex-

prefeito Barjas Negri (PSDB),
pré-candidato a prefeito de Pi-
racicaba em 2024, estão feliz e
divulgando pelas redes soci-
ais notícia de que o Tribunal
de Contas do Estado (TCE-SP)
aprovou as suas contas refe-
rentes a 2020. Isso é um sinal
que aumenta a disposição do
ex-ministro da Saúde de FHC
em manter um ritmo de pré-
campanha, como está fazendo
dia após dia, sem parar.

EM BREVE
O vice-presidente da Repú-

blica, Geraldo Alckmin (PSB),
disse esta semana que, em bre-
ve, o Governo Federal desenvol-
verá um projeto de "Desenrola
Empresas", devido ao grande
número de devedoras. Será um
avanço do que já vem sendo fei-
to em relação às dívidas das pes-
soas físicas, até o valor de R$ 20
mil. Para as empresas, ainda será
definido como será em termos de
valores e tempo para quitar.
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A deputada estadual Professo-
ra Bebel (PT) pediu vista ao
Projeto de Emenda à Consti-
tuição Paulista 9/2023, do go-
vernador Tarcísio de Freitas,
que corta R$ 10 bilhões do or-

CONTRA CORTES NA EDUCAÇÃO
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e o objetivo é prevenção, confor-
me campanha da Semuttran e
do CCS da Prefeitura Municipal. A6

CORTA PIPA
Ação de distribuição de antenas
acontece na Estação da Paulis-
ta hoje (30), das 9 às 17 horas,

çamento da Educação já no
próximo ano. Na reunião da
Comissão de Educação e
Cultura da Alesp, estudan-
tes e professores protesta-
ram contra a PEC. A9

Rovena Rosa-Agência Brasil

Estudantes levam
monitoramento da crise
climática para dentro de casa
Projeto na Escola Estadual Professor José Martins de Toledo envolve 90 alunos do
8º ano do Fundamental; avaliação da qualidade do ar com dispositivo exclusivo

Um projeto desenvolvido
dentro da Escola Estadual Pro-
fessor José Martins de Toledo,
em Piracicaba, com o objetivo de

envolver os estudantes do 8º
ano do Ensino Fundamental
nas discussões sobre a crise cli-
mática foi além das aulas teóri-

cas e, agora, esses alunos estão
se transformando em monitores
do ar e da temperatura dentro de
suas próprias casas e vizinhan-

ça. A escola é dirigida pela pro-
fessora Luciana de Fátima Chris-
tiano, com 32 anos de traba-
lho no magistério paulista. A7

Projeto envolveu 90 alunos do 8º ano do Ensino Fundamental
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Câmara
debate emendas
ao Orçamento
de 2024

A Câmara Municipal de
Piracicaba realizou, ontem à
tarde (29), audiência pública
para debater emendas, sube-
mendas e mensagens modifi-
cativas às peças que compõem
o orçamento municipal para
2024. A convocação partiu da
CLJR (Comissão de Legisl a -
ç ã o ,  J u s t i ç a  e  R e d a ç ã o ) ,
p r e s i d i d a  p e l o  v e r e a d o r
A c á c i o  G o d o y  ( P P ) ,  e  c o n -
t o u  c o m  a  p a r t i c i p a ç ã o  d e
secretarios municipais e de
parlamentares .  A5

GERAÇÃO DE EMPREGOS
A indústria de Piracicaba gerou 1.244 pos-
tos de trabalho formal, entre janeiro a outu-
bro de 2023, se tornando o segundo setor
com mais contratações, na cidade do se-
tor de serviços, que teve 2.967 registros em
Carteira de Trabalho. O desempenho des-

tes segmentos, junto com o de comércio,
foram determinantes para que Piracicaba
ocupasse a décima posição no Estado de
São Paulo entre as cidades que mais gera-
ram empregos formais durante o período.
Os dados são do Ministério do Trabalho. A4
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TRANSPLANTADO
E MEDALHISTA
Médico oftalmologista,
Rafael Camargo conquitou
cinco medalhas no Campe-
onato Sul-Americano Mas-
ters de Piscina Curta,
nos últimos dias 14 e 19,
disputados em Lima, no
Peru. Rafael passou um
transplante de medula
óssea há 25 anos  e, des-
de então, descobriu na
na tação  um caminho
para o restabelecimen-
to da sua saúde. A12
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Perdemos o maior humanista brasileiro

Avelhice é, dizia
Norberto Bob-
 bio, sobrevi-

ver. Essa palavra sig-
nifica continuar vivo,
mas também que ou-
tros estão mortos. E,
quanto mais sobrevi-
vemos, mais perde-
mos: pais, irmãos, pa-
rentes, amigos vão nos
deixando sós, terrivelmente sós.

Neste domingo faleceu mais
um querido amigo, Alberto da
Costa e Silva. Fomos amigos por
tantos anos! Tínhamos a afini-
dade intelectual da literatura,
do gosto dos livros, de uma vi-
são de mundo. Tínhamos laços
de origem: ele era paulista, mas,
filho de piauiense, neto de ma-
ranhense, sentia-se ligado ao
Parnaíba, cantado por seu pai,
o poeta Da Costa e Silva, em
Saudade: "Parnaíba - o velho
monge / as barbas brancas alon-
gando… E, ao longe / O mugido
dos bois da minha terra…"

Diplomata, tinha uma vida
errante, mas Vera, sua mulher
-que era sobrevivente -, e ele,
Marly e eu, nos víamos muito

enquanto estavam em
Brasília. Partilháva-
mos amizades, como
com Odylo Costa, fi-
lho, Herberto Sales,
Carlos Castello Branco,
Hindemburgo Dobal -
saudades que se acu-
mulam, e como pesam
-, Marcos Vilaça. De-
pois, morando no Rio,

uma das razões para fazer o cami-
nho era poder conversar com ele,
ter o privilégio de sua presença.

Alberto foi um intelectual
completo. Grande diplomata,
com uma carreira exemplar, era
poeta, historiador, memorialista,
ensaísta. Sua obra sobre a África
- A Enxada e a Lança, A Manilha
e o Libambo, Um rio chamado
Atlântico, Francisco Félix de Sou-
sa… - é absolutamente indispen-
sável para quem queira entender
não só a relação entre o continen-
te e o Brasil, como a própria Áfri-
ca, e é referência acadêmica uni-
versal. Foi uma revolução: não
havia nada de profundo sobre
essa ligação, nada que compre-
endesse todas as nuances da mul-
tiplicidade de culturas e de nossa

herança, nada que mostrasse a
escravaria - palavra que ele res-
suscitou - além dos números ou
da emoção, nada que desse toda
a dimensão humana do africano.

Sua poesia, de extrema sensi-
bilidade, bastava como linhagem.
Havia nela pleno domínio da lín-
gua, da música, como neste fecho
de soneto para Vera: "…sabemos o
amor ser o que em nós / aspira ao
oceano e às estrelas / e faz da mor-
te um cisco sobre a mesa." A forma
muitas vezes exigia a leitura do
texto escrito para a completa apre-
ensão das linhas, equilibradas
com avanços e recuos que não
podem ser expressos em voz alta.

Seus livros de memória, Es-
pelho do Príncipe e Invenção do
Desenho, são admiráveis. Estão
ao lado dos de Pedro Nava, Gil-
berto Amado, Afonso Arinos, Zé-
lia Gattai como modelo de escrita

e conteúdo. Mas os ultrapassa
em sua visão permeada de poe-
sia: "O menino sentia o sol na
pálpebra. Doía-lhe a cabeça. Era
como se uma colher escavasse
a órbita espicaçada pela luz,
para trazer na concha, o olho."

Foi, durante meu governo,
nosso embaixador em Lisboa,
onde teve contato fácil com os
escritores e os artistas, além, na-
turalmente, do mundo político,
como Mário Soares, José Carlos
Vasconcelos, João Gaspar Simões.
Representara o Brasil também em
Lagos, onde pode enriquecer sua
paixão pelo estudo da África, e
serviria depois em Bogotá e As-
sunção, sempre com a excelência
que punha em todas as coisas.

A literatura brasileira per-
de um dos seus expoentes má-
ximos, senão o maior. Eu sobre-
vivo. Sob o peso do vazio, das
ausências que, cada vez mais,
doem asperamente, doem.

———
José Sarney, ex-pre-
sidente da Repúbli-
c a ,  e s c r i t o r ,  m e m -
b r o  d a  A c a d e m i a
Brasileira de Letras

COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

O que são débitos
espirituais congelados?

OEspírito André Luiz (XA
 VIER, F. C. Ação e Rea-
ção. Segunda Parte, cap.

13) descreve a expressão débito
congelado ou estacionário, como
um estágio isolado para o Espíri-
to recalcitrante no mal, em que a
Lei da Justiça dá espaço à Lei da
Clemência. Essa obra cita a situ-
ação de um indivíduo vivencian-
do um processo expiatório devi-
do aos crimes praticados em sua
existência pregressa, quando
abusou do poder que detinha
para construir ilicitamente a sua
fortuna. Conforme a Lei de cau-
sa e efeito, reencarnou como um
anão deformado, com idiotia,
paralítico, exalando de seu cor-
po físico odores fétidos que ins-
piravam compaixão e repugnân-
cia. Na existência anterior, habi-
tara um palácio, e na presente
reencarnação, um casebre des-
provido de tudo. De acordo com
os assistentes espirituais, essa
alma se mantinha em um pro-
cesso de hibernação espiritual,
compulsoriamente enquistado
no próprio íntimo, a benefício da
comunidade de Espíritos desen-
carnados e encarnados, por-
quanto tão expressivos se lhe
destacavam os crimes de ordem
material e moral que a sua pre-
sença consciente, na Terra ou
no Espaço, provocaria pertur-
bações e tumultos de consequ-
ências imprevisíveis. Desfruta-
va, desse modo, uma pausa na
luta, como ensaio de esqueci-
mento, a fim de que no futuro,
pudesse encarar os compromis-
sos adquiridos, promovendo-
lhes solução digna nos séculos
próximos, a golpes de férrea von-
tade na renúncia de si mesmo.

Sabemos que Deus é um Pai
boníssimo e misericordioso, não
existindo pecados sem remissão.
Contudo, as Suas Leis são justas
e todos devem ser reeducados
através dos mesmos dissabores
que provocaram aos seus irmãos
em Humanidade, sendo também
convidados a ressarci-los nas
oportunidades reencarnatórias.
Embora o Espírito André Luiz
(obra citada), tenha tratado do
"débito estacionário" para um
caso específico, praticamente to-
dos nós possuímos dívidas cla-
morosas acumuladas ao longo
das reencarnações, com carmas
coletivos aguardando o seu res-
sarcimento há milênios. Feliz-
mente, Deus permite que atra-
vés da caridade possamos elimi-
nar essas iniquidades de forma
gradativa, atenuando o proces-
so expiatório. Entretanto, caso
optemos por recalcitrar no mal,
somos convocados para o devi-
do ressarcimento na época de-
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termina pelo Mundo Maior. Fo-
ram os casos dos hebreus que
para se estabelecerem na "Terra
Prometida", após o êxodo do
Egito (1.500 a.C.), destruíram
mais de trinta reinos, e dos ro-
manos, que construíram um
império (27 a.C. - 476 d.C.) atra-
vés de conquistas sangrentas,
subjugando as outras nações
graças ao seu poderio militar.
Reencarnaram na Europa no
século passado, expiando as
suas iniquidades em duas Guer-
ras Mundiais (NEVES, W. En-
contros com Jesus. Pelo Espíri-
to Yvonne Pereira, cap. 14).

Ninguém pode alegar igno-
rância, uma vez que está escrito
em nossa consciência as Leis de
Deus (KARDEC, A. O Livro dos
Espíritos, questão 621). Todo pre-
juízo que causamos a sociedade,
sejam por crimes praticados ou
pela indiferença demonstrada
com a miséria humana, pela ne-
gligência ou por questões ideoló-
gicas, é um crime perante as leis
divinas. Conforme Allan Kardec
(obra citada, questão 642), "é
preciso fazer o bem, no limite das
próprias forças, pois cada um
responderá por todo o mal que
tiver ocorrido por causa do bem
que deixou de fazer". Embora a
misericórdia divina possibilite
manter os débitos congelados por
um período, não podemos pro-
crastinar a reforma íntima inde-
finidamente, pois, estamos no fi-
nal de um ciclo evolutivo, no
qual a Terra deixará de ser um
planeta de provas e expiações
para se tornar um mundo de re-
generação. A nova Humanida-
de será composta dos habitan-
tes com propensão para o bem,
além de Espíritos mais evoluídos
que estão emigrando para o nos-
so orbe. Os indivíduos contuma-
zes no crime, após a desencar-
nação, estão sendo exilados para
um mundo primitivo (FRAN-
CO, D. P. No Rumo do Mundo
de Regeneração. Pelo Espírito
Manoel P. Miranda, cap. 11).

———
Alvaro Vargas,  en-
genheiro agrônomo-
P h . D . ,  p r e s i d e n t e
da USE-Piracicaba,
palestrante espírita

Jogando dinheiro fora
José Renato Nalini

OBrasil gera me-
 nos de um por-
cento de sua ca-

pacidade anual de cré-
ditos de carbono. Só o
reflorestamento é que
abriria um novo espa-
ço de expansão e de ge-
ração de receitas. Isso
porque oitenta por cen-
to do potencial brasileiro está na
restauração florestal. Esta é que
propicia projetos geradores do que
são considerados créditos de alta
qualidade, por terem benefícios as-
sociados, como a recuperação da
biodiversidade e de impacto social
para as comunidades locais.

Projetos realmente sustentá-
veis e positivos receberão preços
maiores para seus créditos. E a
demanda pelos créditos de car-
bono vai explodir. É que a des-
carbonização se torna um assun-
to de urgência urgentíssima.

O mercado de crédito volun-
tário já está acelerado. Uma lás-
tima que o governo demore tan-
to para a regulamentação do
mercado de créditos de carbono
oficial. No mundo civilizado, os
executivos são remunerados por
bônus atrelados a emissões de
gás carbônico. Por isso é que a
inteligência natural empresarial
está cuidando do assunto com
carinho. Enquanto o Estado bra-
sileiro não atua, o mercado inter-
nacional se agita e carreia os tri-
lhões de dólares à espera de um
mercado eficiente e confiável.

O agronegócio inteligente - e
ele existe - precisa integrar lavou-
ra, pecuária e floresta. Juntos,
poderão trazer rendimentos mui-
to superiores às expectativas. Tudo

ainda esbarra na regu-
larização fundiária, que
é uma tragédia na Ama-
zônia e que permite a
apropriação de terras
públicas, portanto de
propriedade de todos
os brasileiros, pelos
grileiros, dendroclastas
e a "nata" da crimina-
lidade internacional.

O governo brasilei-
ro está a perder um tempo incrível
ao deixar de convocar o Registro
Imobiliário para liderar essa ver-
dadeira cruzada que é a regula-
rização fundiária. Com o Serviço
Eletrônico de Registros Públicos
- SERP, abre-se oportunidade de
o Brasil recuperar o tempo per-
dido e deixar de jogar dinheiro
fora, como está a fazer hoje.

As futuras gerações, se é que
vierem a existir, serão muito seve-
ras com a leniência, omissão e até
negligência dolosa do governo em
cumprir um sofisticado ordena-
mento, mas que só existe para o
discurso e não para a observância.

———
José Renato Nalini, rei-
tor da Uniregisstral, do-
cente do Programa de
Pós-graduação da Unino-
ve e Secretário da Acade-
mia Paulista de Letras
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Ostomia, a cirurgia da vida
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Pedro Kawai

Todo 16 de no-
vembro se come-
mora o Dia Naci-

onal do Ostomizado,
instituído pela Lei nº
11506/2007, tendo
como objetivo a divul-
gação de informações
que contri-buam para
combater o preconceito contra as
pessoas que utilizam o procedi-
mento da ostomia (ou estomia).
Ostomizado é aquele indivíduo
que precisou passar por uma in-
tervenção cirúrgica para fazer no
corpo uma abertura ou caminho
alternativo com o meio exterior,
para a saída de fezes ou urina e
que se faz necessário em casos de
cân-cer, doenças inflamatórias
intestinais, acidentes ou lesões.
Ela pode ser temporária ou per-

manente e pode ser fei-
ta em qualquer idade.

Segundo dados
do Ministério da Saú-
de, no final de 2021
no Brasil  existiam
mais de 400 mil pes-
soas ostomizadas e,
lamentavelmente, ain-
da elas pessoas en-
fren-tam diversos de-

safios, como o preconceito e a
discriminação. Muitas vezes,
são vistas como doentes, inca-
pazes ou anormais pelo fato de
usarem a tão famosa "bolsinha".

Por isso que difundir as in-
formações é fundamental para
combater todo tipo de preconceito
e, claro, ajudar nesse enfrenta-
mento as pessoas ostomizadas. É
importante que a sociedade conhe-
ça a ostomia, seus benefícios e as
necessidades das pessoas que pas-

saram por esse procedimento. Ro-
tineiramente nosso mandato e di-
versas entidades como a Associa-
ção Piracicabana de Ostomizados,
a Santa Casa, por meio da Santa
Casa Saúde, entre outros, desen-
volvem atividades e ações de
conscientização da popu-lação
para que esse enfrentamento ga-
nhe força e apoio da população.

Na Câmara, aprovamos vá-
rias propostas que ajudam no
trabalho da garantia de Direitos
da Pessoa Ostomizada: Lei nº.
7.733/2013, que garante o docu-
mento de identi-ficação às pes-
soas ostomizadas no âmbito do
Município; Lei nº. 7.762/2013,
que ga-rante atendimento prefe-
rencial aos ostomizados em to-
dos os estabelecimentos comer-
ciais; Lei Complementar nº. 312/
2013, que dispõe sobre garantia de
vaga preferencial de estacionamen-
to para pessoas ostomizadas; Lei
n° 7.882/2014, que institui o "Dia
Municipal dos Ostomizados".

Essas leis foram importantes
avanços para a garantia dos direi-

tos das pessoas ostomizadas. Elas
contribuíram para a inclusão so-
cial e a quebra de preconceitos.
To-das foram elaboradas com a
participação de pacientes, fami-
liares e instituições que têm con-
tato direto com a realidade do
dia a dia de um ostomizado.

Todos nós podemos ajudar
na diminuição das dificuldades
e quebra de precon-ceitos contra
os ostomizados. Aqui estão algu-
mas dicas para ajudar a comba-
ter esse mal: Informe-se sobre a
ostomia; quanto mais você sou-
ber sobre o assunto, mais pre-
parado estará para responder às
perguntas e dúvidas das pesso-
as; seja respeitoso e edu-cado;
não faça perguntas ou comentá-
rios indiscretos sobre a ostomia
de uma pessoa; promova a in-
clusão social e incentive as pes-
soas ostomizadas a participarem
de ativi-dades sociais e culturais.

Aos ostomizados, desejo
intensamente uma vida saudá-
vel e de alegrias, pois não é à
toa que a ostomia é conhecida
como a cirurgia da vida! Que te-
nhamos mais dias de informa-
ção, conscientização e respeito.

———
Pedro Kawai é verea-
dor da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba
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Leonardo de Moraes

Há 75 anos, em
Paris, era assi-
nada a Decla-

ração de Direitos Hu-
manos pelas maiores
potências do mundo -
também pelas meno-
res e as, então, consi-
deradas irrelevantes.
Todos estavam abalados pelos
horrores da Segunda Guerra
Mundial e, como crianças arre-
pendidas, logo prometeram por
escrito que mudariam, que fari-
am do mundo um lugar melhor.

Fizeram? No papel sempre
cabe tudo. A história dos Direi-
tos Humanos é feita de papéis,
de declarações, de cartas - a co-
meçar pela Magna Carta de
1215, assinada pelo rei João I da
Inglaterra, mais conhecido
como João-sem-terra e por ser
um personagem coadjuvante
nos filmes de Robin Hood.

Foi com João que a discussão
por "terras" abriu o caminho para
os direitos do homem: a igreja e
os barões ingleses estavam revol-
tados com o exercício do poder ab-
soluto do soberano, que lhe toma-
va as terras, lhe tomava os títulos,
lhe tomava as riquezas e anulava
sua dignidade. Com a Magna
Carta, surgiram os chamados Di-
reitos Humanos de primeira ge-
ração, ou "direitos de liberdade",
criados para proteger o povo con-
tra os arbítrios do poder estatal.

Mas quem era esse povo? No-
bres. Religiosos. Homens. Bran-
cos. Ricos. Filhos legítimos. Esti-
vesse você fora desse filtro, a

opressão continuaria a
mesma, na repetição
interminável de abusos
e esmagamentos sobre
quem, claro, não era
considerado humano.

Muitas declara-
ções a sucederam: Ha-
beas Corpus Act, 1679;
Bill of Rights, em 1689;
Declaração Americana,

1776; Declaração Francesa,
1789; tantos e tantos documen-
tos, incluindo a Declaração Uni-
versal de Direitos do Homem, tema
de nossa conversa, que logo a mesa
do estudante de Direito estaria
cheia de intenções por escrito
para serem lidas para a prova.

Na faculdade somos convi-
dados a estudar cada um des-
ses documentos históricos e, ao
contrário do que se poderia pen-
sar, eles não são anacrônicos. Os
textos são inspirados, dotados
de genialidade e ainda úteis
para a compreensão do Direito
e do mundo. Ouso dizer: para a
compreensão de nossa manifes-
tação material nesse mundo.

Porém, a interpretação é
sempre ao gosto do leitor. Há
que se ter olhos para ler, ouvi-
dos para escutar, o que torna
imponderável o uso ou mal-uso
de cada um desses documentos
pelas gerações vindouras.

A Declaração de Direitos
Humanos tem, em seu artigo
primeiro, a seguinte redação:

"1. Todos os seres humanos
nascem livres e iguais em digni-
dade e direitos. São dotados de
razão e consciência e devem agir
em relação uns aos outros com

espírito de fraternidade." Basta
ler esse simples texto inicial para
surgirem os questionamentos:
a) o que são seres humanos?; b)
o que é dignidade?; c) o que é
"espírito de fraternidade"?

Esses conceitos não são ensi-
nados na escola. Não são ensinados
na cátedra. Às vezes, são ensinados
em templos religiosos. Às vezes,
pela família. Mas quem os escuta?

Aprendemos sobre eles quan-
do aprendemos a amar. Infeliz-
mente o amor se tornou um con-
ceito piegas numa sociedade que
estimula a competitividade. Como
amar e disputar, como amar e que-
rer subjugar? O destino do mais
amoroso é ser desrespeitado, ba-
nido, considerado fraco - e, então,
realimentamos o pensamento de
que temos que "guerrear" para
sobreviver na nossa sociedade.

Neste ano de 2023, duas gran-
des guerras estão humilhando
nossas melhores intenções como
humanidade. Numa delas, literal-
mente uma nação inteira foi ta-
chada de "subumana" como justi-
ficativa para ser massacrada; cri-
anças e suas mães jamais conse-
guirão ter o status necessário para
ter sua "dignidade" respeitada.
Tampouco a ONU, criada em 1945
e guardiã dos Direitos Humanos
consegue cumprir seu papel de es-

tímulo à "fraternidade", diante do
poderio financeiro de países que
se consideram "desenvolvidos".

Como mudar tudo isso, como
encarar esses ciclos históricos de
violência e manter o coração espe-
rançoso? Novos textos, mais pa-
pel? Os conceitos amorosos que
permitem iluminar as letras das
declarações de direitos (humano,
dignidade, fraternidade) nascem
no seio familiar, pelas mãos de
quem exerce a maternagem, in-
dependentemente da identidade
de gênero, orientação sexual ou
ligação biológica; nascem com o
amor que alimenta as pequenas
novas centelhas, que herdarão
nossa bagunça se não conseguir-
mos - em nós - quebrar os ciclos
infinitos de ódio e intolerância.

Parabéns, Declaração de Di-
reitos Humanos. Feliz aniversário
de 75 anos! Lamento que hoje você
seja como uma avó testemunhan-
do filhos e netos disputarem aque-
le seu terreninho de herança, puro
mato, comprado há tanto tempo e
que ninguém ofereceu ajuda para
pagar o IPTU. A metáfora pode te
parecer tola, mas já dizia Hermes
Trimigesto: "o que está em cima é
como o que está embaixo", e nossa
sociedade é apenas um grande frac-
tal de cada uma de nossas famílias.

———
Leonardo de Moraes,
mestre em Direito do
Estado, professor de Di-
reitos Humanos e tabe-
lião. Nas artes é rotei-
rista, artista visual e au-
tor do romance Tia Beth,
sobre as dores e per-
das da ditadura militar



APOSENTADO
Se existe algo praticamente

impossível, é o aposentado (a)
comum, conseguir algo que lhe
beneficie na justiça. Com um
ganho/salário pífio (ou vergo-
nhoso) quando surge oportuni-
dade para uma vantagem/me-
lhoria, as chances são mínimas
ou inexistentes. Meses atrás ti-
vemos o episódio da desaposen-
tadoria que foi negada. Agora,
temos a revisão da vida toda e,
novamente a derrota se avizi-
nha. Recentemente, o Conselho
de Justiça Federal decidiu por
uma folga a cada três dias tra-

balhado para juízes. Como man-
ter a esperança pelo fim da de-
sigualdade? O aposentado se
sente isolado e esquecido, sem
qualquer perspectiva. No Brasil,
cada vez mais prevalece a lei do
mais forte. Para o aposentado
só resta acreditar no famoso
provérbio que diz não existir
bem que sempre dure ou mal
que nunca acabe. Impossível a
atual realidade ser eterna.

PONTO FINAL
Graças as chuvas, nos-

so abençoado rio Piracicaba
se mantém vivo e bonito.

A digitalização é um motor para a sustentabilidade?
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Inon Neves

As organizações
em todo o mun-
 do estão fazen-

do a transição para
uma mentalidade que
prioriza o digital, imple-
mentando tecnologias
como a aprendizagem
automática, a Inteli-
gência Artificial (IA) e a Internet
das Coisas (IoT). Também esta-
mos testemunhando a ascensão
da fabricação inteligente, crian-
do oportunidades para otimiza-
ção energética, melhoria de pro-
cessos e manutenção preditiva.

Estas tecnologias podem aju-
dar as empresas a enfrentar os
desafios de sustentabilidade,
abrindo caminho para um futuro
mais verde. Também se alinham
com o compromisso da União Eu-
ropeia de emissões líquidas de ga-
ses com efeito estufa (GEE) até
2050. Basicamente, a digitalização
e a sustentabilidade andam de
mãos dadas e devemos nos con-
centrar igualmente em ambas as
áreas para impulsionar a trans-
formação em grande escala.

A rota digital para a produ-
ção sustentável - Hoje em dia, to-
dos discutem as alterações climá-
ticas, a globalização, a digitaliza-
ção e as megatendências que mol-
dam o nosso mundo. A sustenta-
bilidade tornou-se um impulsio-
nador de valor para os negócios
nas últimas décadas - e faz senti-

do, considerando que
75% de toda a poluição
provém de apenas 20
países. No que diz res-
peito à UE, quase um
terço das emissões de
GEE provêm dos trans-
portes. As operações in-
dustriais são responsá-
veis por 26% das emis-
sões, enquanto a pro-

dução de eletricidade e calor con-
tribui com outros 23%. Uma ma-
neira de enfrentar esses desafios
é abraçar a transformação digi-
tal. Com esta abordagem, os ne-
gócios podem se tornar mais eco-
lógicos e eficientes, o que se tra-
duz em receitas mais elevadas.

A digitalização, ou transfor-
mação digital, pode ser definida
como a integração de tecnologias
digitais nas operações comerciais.
O seu papel na indústria é elimi-
nar ineficiências e, ao mesmo tem-
po, limitar a produção e os des-
perdícios. As práticas de susten-
tabilidade, por outro lado, visam
travar as alterações climáticas e
proteger os recursos naturais.
Num contexto empresarial, esta
abordagem envolve a utilização
apenas dos produtos, serviços, con-
juntos de dados e plataformas
considerados essenciais para a efi-
ciência operacional e a inovação.

Uma abordagem mais susten-
tável pode beneficiar as empresas,
os consumidores e o ambiente, uma
vez que, os clientes também estão
preocupados com as questões

ambientais e, muitas vezes, optam
por companhias e marcas susten-
táveis. Portanto, alcançar uma
imagem de marca "verde" pode
diferenciar a sua empresa e impul-
sionar o crescimento da receita.

Na medida em que a susten-
tabilidade se torna uma priorida-
de global, muitos governos e orga-
nizações estão mudando para for-
necedores ambientalmente res-
ponsáveis. Isto permite que as em-
presas "verdes" entrem em novos
mercados, garantam mais clientes
e ganhem vantagem competitiva.

Alcançar a sustentabilidade
através da digitalização - A tran-
sição para processos mais susten-
táveis pode levar à economia de
custos, eficiência operacional e mais
lucros. Mesmo que, tudo isto pare-
ça promissor, existem compromis-
sos significativos entre a transfor-
mação digital e a sustentabilidade.

Embora a digitalização tenha
trazido benefícios significativos,
ainda continua tendo uma pega-
da de carbono significativa. As
prioridades estratégicas conflitan-
tes dentro das organizações e a
falta de uma abordagem consis-
tente colocam barreiras adicionais.

Os líderes empresariais po-

dem enfrentar estes desafios ado-
tando uma abordagem estratégi-
ca à dupla transição. Um bom
ponto de partida é definir objeti-
vos claros para a digitalização e a
sustentabilidade, com foco em
áreas de negócio avançadas.

Ao mesmo tempo, é crucial
definir objetivos para cada área,
garantir as competências neces-
sárias para uma transição bem-
sucedida e visar a suficiência di-
gital. Isto requer uma nova
abordagem para a adoção de
iniciativas digitais e verdes, per-
mitindo a transferência do co-
nhecimento e da tecnologia.

O que mais importa é ter um
roteiro de transição dupla bem
definido antes de começar. Não
espere mudar as coisas da noite
para o dia. Este processo leva tem-
po e requer uma mudança funda-
mental na estratégia empresarial,
mas os resultados valerão a pena.

Ao adotarem tecnologias di-
gitais, as organizações podem
atingir os objetivos de sustenta-
bilidade, contribuir para os es-
forços ambientais globais, satis-
fazer as expectativas em evolu-
ção e criar valor a longo prazo
tanto para os negócios como para
o planeta. É um caminho essen-
cial para um futuro mais susten-
tável e resiliente para as empre-
sas e o conjunto da sociedade.

———
I n o n  N e v e s ,  v i c e -
presidente sênior da
Access Latam

Décio Luiz Gazzoni

Aliteratura médi
ca registra estu
 dos com disper-

são de resultados, al-
guns contraditórios
ou antagônicos, rela-
tivos ao consumo de
carne vermelha e pro-
blemas de saúde como
doenças cardíacas, acidentes
vasculares cerebrais e câncer.

Um desses estudos é uma re-
visão publicada em 2020, na re-
vista JAMA (Journal of the Ame-
rican Medical Association) (bit.ly/
3SO8M68), efetuada por pesqui-
sadores das Universidades de
Cornell e Northwestern, com cer-
ca de 30.000 participantes. Em
relação aos que não consumiam
carne, os pesquisadores apontam
que há um pequeno risco no con-
sumo de duas porções semanais
de carnes processadas, tendo sido
7% mais elevado para doenças car-
diovasculares - ou uma diferença
de risco absoluto de cerca de 2%.
Duas porções de carne vermelha
foram associadas a um risco 3%
maior (cerca de 1% de risco abso-
luto). O consumo de carnes de
aves foi associado a um risco si-
milar, enquanto a de peixes não
apresentou risco aumentado.
Também encontraram um risco
3% maior de morte prematura, in-
dependente de causa, para porções
de carne vermelha e processada,
mas nenhuma diferença para
aves ou peixes (bit.ly/46s3SPw).

Mas há estudos que não en-
contraram associação entre o
consumo de carne vermelha e
problemas de saúde, como o as-
sinado por 19 pesquisadores, pu-
blicado em 2019 na revista An-
nals of Internal Medicine (bit.ly/
3QGsiPs). Trata-se de uma me-
tanálise baseada em quatro re-
visões sistemáticas de ensaios e
estudos científicos, que analisa-
ram a ligação entre o consumo
de carne vermelha ou processa-
da e câncer, doenças cardiovas-
culares e a mortalidade por qual-
quer razão. Em uma das revisões,
os cientistas analisaram 12 ensai-
os - totalizando 54.000 participan-
tes - e não encontraram nenhu-
ma associação significativa entre
o consumo de carne e o risco de
doenças cardíacas ou câncer.

Nas outras três revisões, ana-
lisaram estudos de mortalidade
por todas as causas, totalizando
quatro milhões de participantes.
Eles encontraram uma redução
muito pequena no risco, mas uma
associação incerta. Os investiga-
dores concluíram finalmente que
as ligações eram pequenas, os ris-
cos baixos e a qualidade das evi-
dências era deficiente. Em decor-
rência, recomendaram que os
adultos continuassem a comer
carnes vermelhas e processadas
nos níveis atuais e não viam razão
para reduzir o consumo por ques-
tões de saúde (bit.ly/3G5bhtx).

ABORDAGEM - A profu-
são de estudos e a diversidade
de resultados chamou a aten-
ção dos pesquisadores da Uni-
versidade de Washington, que
apontaram algumas variáveis
não devidamente controladas,
que poderiam interferir nos re-
sultados, como: os que comem
carne ingerem menos vegetais?
Fumam mais ou menos? Exerci-
tam-se ou são sedentários? Ao
relatar seus hábitos alimentares,
as pessoas estão sendo precisas?

Destarte, desenvolveram

uma metodologia, de-
nominada "ônus da
prova de risco" (the
burden of the proof of
risk) que, segundo seus
autores, representa um
novo método estatísti-
co para avaliar e resu-
mir quantitativamente
as evidências de risco
em diferentes pares de

risco-resultado (bit.ly/47mFQqj).
Usando a função proposta, qual-
quer pesquisador pode avaliar os
dados publicados para um deter-
minado risco à saúde e, em segui-
da, calcular um único número que
se traduz em um sistema de clas-
sificação de uma a cinco estrelas.

De acordo com a metodolo-
gia, a classificação de uma es-
trela indica que pode não haver
uma associação verdadeira en-
tre o comportamento ou condi-
ção e o resultado de saúde. Duas
estrelas indicam que o compor-
tamento ou condição está asso-
ciado a uma mudança de 0-15%
na probabilidade de um resulta-
do de saúde, enquanto três es-
trelas indicam uma mudança
entre 15-50%, quatro estrelas de
50-85%, e cinco estrelas indicam
mudanças superiores a 85%.

NOVA ABORDAGEM -
Para equalizar as condições dos
estudos e suas conclusões, os cien-
tistas examinaram décadas de in-
vestigação sobre o consumo de car-
ne vermelha e as suas ligações com
a saúde, valendo-se do sistema
de classificação descrito acima.
Suas descobertas permitem uma
visão mais objetiva sobre o consu-
mo de carne vermelha e a saúde.

Quando os pesquisadores
utilizaram esta função no con-
sumo de carne vermelha e nas
suas potenciais ligações a vários
resultados adversos para a saú-
de, verificaram que nenhum es-
tudo obteve uma classificação
superior a duas estrelas. De ou-
tra parte, observaram evidênci-
as de risco à saúde por comer
poucos vegetais. Eventualmente
o risco de uma dieta rica em car-
ne seria a substituição dos vege-
tais - o que exige estudos com-
probatórios sobre esta hipótese.

A conclusão desse estudo é
que existem fracas evidências de
associação entre o consumo de
carne vermelha não processada e
câncer colorretal, câncer de
mama, diabetes tipo 2 e doença
cardíaca isquêmica. Além disso,
não encontraram nenhuma evi-
dência de associação entre carne
vermelha não processada e aci-
dente vascular cerebral isquêmico
ou hemorrágico (bit.ly/47op2zw).

Pela profundidade e sólida
fundamentação científica, a abor-
dagem proposta possui o poten-
cial de tornar mais assertiva a
análise de associações de causa-
consequência, nos processos de
metanálise de estudos científicos.

———
Décio Luiz Gazzoni, enge-
nheiro agrônomo, pes-
quisador da Embrapa,
membro do Conselho Ci-
entífico Agro Sustentável
e da Academia Brasileira
de Ciência Agronômica

Carne vermelha e saúde
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Câmara vota a convocação
de três audiências
públicas em dezembro
Eventos discutirão reforma de escolas, abastecimento de água e energia e
sobre o projeto que institui o programa de incentivo à moradia na região central

Na 69ª Reunião Ordinária de
2023, nesta quinta-feira (30), a
partir das 19 horas, a Câmara
Municipal de Piracicaba vota re-
querimentos que convocam três
audiências públicas a serem reali-
zadas antes do recesso parlamen-
tar de fim de ano, que inicia em 16
de dezembro. São propostas discus-
sões sobre reformas das escolas
municipais, abastecimento de água
e energia e sobre o projeto de lei
complementar nº 16/2023, de au-
toria do Poder Executivo, que ins-
titui o programa de incentivo à
moradia na região central. As au-
diências serão realizadas se hou-
ver aprovação pelo Plenário.

A audiência pública sobre o
PLC 16/23 foi proposta pela
CLJR (Comissão de Legislação,
Justiça e Redação), a ser reali-
zada no dia 11 de dezembro, às
14 horas, no Plenário da Câma-
ra, através do requerimento nº
1095/2023. A matéria, segundo
o Executivo, estabelece um pro-
grama de requalificação do
centro como forma de estimu-
lar  a  sustentabi l idade  e  o
aproveitamento da infraes-
trutura já existente na região.
Segundo a justificativa do pro-
jeto, são estabelecidas medi-
das que preveem a reabilitação
de edificações, produção habi-
tacional multifamiliar e hospeda-
gem e atividades de uso noturno.

De acordo com a adminis-
tração, a iniciativa pretende po-
tencializar a ocupação do cen-
tro e promover o cumprimento
da função social da proprieda-
de, conforme preconizado no
Estatuto da Cidade, através do
estabelecimento de exigências
como padrão de qualidade e in-
centivo à formação de fachada
ativa. Como contrapartida, o
projeto determina a concessão
de incentivos fiscais pelo muni-
cípio. O objetivo, segundo a jus-
tificativa do projeto, é a busca
pelo desenvolvimento urbano,
alinhado à preservação da iden-
tidade cultural da cidade. A jus-
tificativa traz ainda que a pro-
posta já recebeu aprovação do
Conselho da Cidade e já passou
por audiência pública promovi-
da pela Prefeitura.

Audiências públicas - Através
do requerimento nº 998/2023, o
vereador Zezinho Pereira (União
Brasil) propõe a realização de au-
diência pública no dia 7 de dezem-
bro, às 14 horas, também no Ple-
nário da Casa, para discussão e
esclarecimentos em relação às re-
formas das escolas municipais. O
parlamentar argumenta, no reque-
rimento, que o edital de licitação
contemplava a reforma de 24 uni-
dades escolares, com investimento
de aproximadamente R$ 2,7 mi-
lhões, em um contrato de 120 dias.

Já no requerimento nº 1088/
2023, o vereador Pedro Kawai
(PSDB) solicita a realização de au-
diência pública no dia 13 de dezem-
bro de 2023, às 19 horas, no Plená-
rio, para esclarecimentos sobre
constantes problemas no abasteci-
mento de água e fornecimento de
energia elétrica na região do bairro
Paulista. O parlamentar alega que
a região da Paulista se tornou um
dos principais pontos comerciais da
cidade e que os problemas com o
fornecimento de água e energia elé-
trica prejudicam o comércio local.
O parlamentar também já requisi-
tou informações sobre o problema
através de outro requerimento a
ser votado nesta quinta-feira (30).

Falta d´água - Os proble-
mas de desabastecimento de
água continuam na Pauta da
Ordem do Dia da Câmara, nes-
ta 69ª Reunião Ordinária. 11
requerimentos com o tema não
foram deliberados na última
sessão e voltam ao Plenário para
votação. Os requerimentos
1063, 1064, 1065, 1066, 1067,
1068, 1069 e 1070/2023, todos
de autoria do vereador licenci-
ado Paulo Campos (Podemos),
solicitam informações junto ao
Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto) sobre as recor-
rentes interrupções no forneci-
mento de água nos bairros Santa
Terezinha, Viva Jequitibás, Jardim

Primavera, Jardim Bertoluci, Gran
Park, Jardim Gilda, Bosques do
Lenheiro, Ary Coelho.

Já os requerimentos 1079 e
1080/2023, de autoria do verea-
dor Pedro Kawai (PSDB), solicitam
informações sobre abastecimento
de água nos bairros Jardim Maria
Cláudia e Paulista, e o requerimen-
to 1077/2023, de autoria do verea-
dor André Bandeira (PSDB) solici-
ta informações sobre a falta de
água no bairro Nova América.

Os mesmos vereadores in-
gressaram com outros três re-
querimentos sobre o assunto.
No 1090/2023, Pedro Kawai
questiona sobre a falta d´água
no bairro Nova Piracicaba e nos
documentos 1091 e 1092/2023,
André Bandeira quer informa-
ções sobre desabastecimento no
Jardim Bartira e Vila Rezende.

A população pode acompa-
nhar os trabalhos legislativos,
ao vivo, pela TV Câmara, nos
canais 11.3 (sinal aberto), 4
da Claro/Net e 9 da Vivo/Fibra,
com retransmissão das mídias
sociais, Facebook e Youtube, e
no site oficial da Câmara,
www.camarapiracicaba.sp.gov.br,
onde é possível acompanhar a Rá-
dio Câmara Web. A partir das
20h, a reunião ordinária tam-
bém passa a ser transmitida pela
Rádio Educativa FM (105,9 ou
educativafm.com.br).
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TRT-15  vence prêmio nacional com canal a pessoas surdas
O projeto Balcão Visual criado

pelo Tribunal Regional do Traba-
lho da 15ª Região para atender pes-
soas surdas usuárias da Língua
Brasileira de Sinais (Libras) foi o
grande vencedor da Categoria Di-
mensão Social da primeira edição
do Prêmio "Justiça do Trabalho
Sustentável", promovido pelo Co-
mitê Gestor da Política Nacional de
Responsabilidade Socioambiental
da Justiça do Trabalho (PNRSJT)

do Tribunal Superior do Trabalho
(TST) e do Conselho Superior da Jus-
tiça do Trabalho (CSJT). A solenidade
de entrega ocorreu na terça-feira, 28/
11, durante o 8º Encontro Nacional de
Sustentabilidade da Justiça do Tra-
balho, realizado em Belém, na sede
do Tribunal Regional do Trabalho
da 8ª Região (PA).

Para o presidente do TRT-
15,  desembargador Samuel
Hugo Lima, a criação do balcão

visual reflete a preocupação
constante do tribunal em am-
pliar os canais de acessibilida-
de e inclusão . "A promoção da
cidadania plena, que sempre
orienta nosso trabalho jurisdi-
cional, passa necessariamente
pelo amplo acesso à Justiça. Com
o Balcão Visual, demos mais um
passo rumo a esse princípio pre-
visto no artigo 5º de nossa
Constituição". O desembargador

Samuel parabenizou as equipes de
desenvolvimento do TRT-15 e res-
saltou ainda que a premiação re-
força o compromisso da Justiça do
Trabalho com práticas sustentá-
veis e socialmente responsáveis.
"Este feito resplandece como um
farol, guiando outros projetos a tri-
lharem caminhos similares em bus-
ca de um futuro mais inclusivo e
sustentável para todos", eviden-
ciou o magistrado.
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Piracicaba é a décima
do Estado em geração
de empregos formais
Neste ano, de janeiro a outubro, foram registrados 5.701 postos de trabalho,
de acordo com o Caged (Cadastro Geraldo de Empregados e Desempregados)
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Misses recebem moção
por conquista ao título

 Setor industrial também tem forte impacto na geração de emprego no município

Piracicaba ocupa a décima po-
sição no Estado de São Paulo entre
as cidades que mais geraram em-
pregos formais neste ano, do total
de 645 municípios. De janeiro a
outubro de 2023, foram registra-
dos 5.701 postos de trabalho, de
acordo com o Caged (Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desemprega-
dos), do Ministério do Trabalho. O
setor de serviços foi o que mais con-
tratou, com 2.967 registros em Car-
teia de Trabalho, aparecendo em
seguida a indústria, com 1244 pos-
tos, e comércio, com 669 empregos.

No ranking com os 645 muni-
cípios paulistas, São Paulo capital
lidera a lista, com 144.505 empre-
gos, seguido de Campinas, com
15.558; Guarulhos, com 14.324;
São José dos Campos, com
8.254; Sorocaba, com 7.981; Ri-
beirão Preto, com 7.812; São
Bernardo do Campo, com 6.273;
Bauru, com 6.058, e Barueri, com
5.759 registros em Carteira.

Ainda conforme os dados
do Caged, em 2021 foram gera-
dos 7.517 empregos em Piraci-
caba. Em 2022, o número foi de
6.610, e em 2023 (até outu-
bro), 5.701 postos ocupados,
totalizando 19.828 empregos
formais nos últimos três anos.

Em 2021, o setor que mais con-
tratou foi o da indústria, com sal-
do de 3.388 empregos; em 2022, o
setor de serviços, com 3.055
empregos gerados, e 2023 (até
outubro), o setor de serviços,
com 2.967 contratados.

Para o prefeito Luciano Al-
meida, essa classificação de Pi-
racicaba é excelente e indica que

o município vem adotando polí-
ticas consistentes de geração de
emprego. "Esse é um resultado
de um trabalho sério e de equi-
pe, que, de fato, tem feito a di-
ferença na vida das pessoas. São
mais de 5 bilhões de investimen-
tos em Piracicaba, de empresas
que acreditam em nossa cidade
e em nossa capacidade de cres-
cimento. Continuaremos traba-
lhando para atrair novas empre-
sas e investimentos", falou.

INOVAÇÃO - O secretário
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdet-
tur), José Luiz Ribeiro, atribui

essa colocação a fatores como a
contratação de pessoas por par-
te de setores da indústria e ser-
viços e também a economia di-
versificada no município, ala-
vancada pelos setores sucroal-
cooleiro, automotivo e indústria
de máquinas, colocando Piraci-
caba em destaque no mercado
de exportação no país.

Ribeiro disse que Piracica-
ba está no caminho certo, de-
senvolvendo cada vez mais pro-
gramas de tecnologias, inova-
ção e incentivo, o que contribui
para a geração de emprego e
renda. "Com certeza, nesse fi-

nal de ano esses números de
contratações devem crescer, por
conta de datas como o Natal,
onde normalmente o comércio
contrata mais pessoas para dar
conta da demanda. E isso mos-
tra a pujança da cidade no mer-
cado do Estado de São Paulo e
país. E a tendência é que nos
próximos anos cresça a geração
de empregos, pois temos ainda
empresas em construção e se
instalando no município para
seus investimentos, repercutin-
do positivamente para o desen-
volvimento e crescimento sus-
tentável da cidade", concluiu.
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Santo Antônio e região recebem
a 10ª edição do Pira nos Bairros

A Prefeitura de Piracicaba re-
aliza no sábado, 2, a 10ª edição do
Pira nos Bairros, na região do San-
to Antônio. A ação, que é aberta ao
público, acontece das 9h às 13h na Es-
cola Municipal André Franco Monto-
ro. O Pira nos Bairros reúne em um
único lugar, de forma simultânea e
gratuita, diversos serviços ofereci-
dos pelo Executivo, abrangendo
todas as secretarias municipais.

Entre os serviços oferecidos
estão a atualização do Cadastro
Único, orientações CRAS/CREAS,
apresentações do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de Vín-
culos - SCFV e informações sobre
os serviços e programas da Assis-
tência Social, realizados pela Sma-
ds (Secretaria Municipal de Assis-
tência e Desenvolvimento Social).

A Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turis-
mo) estará na ação com cadas-
tro para vagas de emprego e
cursos de qualificação. Outra
secretaria municipal participan-
te do Pira nos Bairros é a Se-
muhget (Secretaria Municipal
de Habitação e Gestão Territo-
rial), com realização/atualização
do Cadastro de Demanda para
Habitação de Interesse Social,
orientações às famílias envolvi-
das nos processos de regulari-
zação fundiária (REURB-S) e
aos mutuários da antiga
Emdhap, da CDHU e do Progra-
ma Minha Casa Minha Vida.

A OAB (Ordem dos Advoga-
dos do Brasil) 8ª subseção Piraci-
caba fará orientação jurídica e o
Memorial Metropolitano ofertará
corte de cabelo, serviço de manicu-
re e design de sobrancelha.

SAÚDE - A Secretaria Muni-
cipal de Saúde (SMS) vai fornecer
testes rápidos de IST/AIDs, orien-
tação sobre alimentação saudável,
avaliação de peso e altura e marca-
dor de consumo alimentar, vaci-
nação com vacinas disponíveis
para campanhas, verificação de
pressão arterial e de glicemia e ação
de promoção e prevenção em saú-

de bucal (rastreio de câncer bucal e
atividade educativa). A Clínica de
Olhos fará teste de visão e avaliação de
retina para pacientes hipertensos e di-
abéticos. O CCZ (Centro de Controle
de Zoonoses) fará orientações so-
bre animais sinantrópicos, como
escorpião, aranha, morcego, rato e
carrapato, além de cuidados e pre-
venção contra a dengue.

PETS - Para os animais de es-
timação, a Prefeitura disponibiliza-
rá diversos serviços, por meio da
Simap (Secretaria de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente), como agen-
damento de castração para cães e
gatos, orientação veterinária pelo
consultório itinerante e vacinação
contra a raiva para cães e gatos.

ARTE E ESPORTES  -
Também neste sábado, a Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural) levará ao bairro apresenta-
ção musical, pintura facial, ativi-
dades infantis e distribuição de pipo-
ca e algodão-doce. A Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades
Motoras (Selam) complemen-
ta a programação com ativi-

dades esportivas e de recreação.
PIRA CIDADÃO - As secre-

tarias municipais de Governo (Se-
mgov) e de Agricultura e Abasteci-
mento (Sema) e a Guarda Civil in-
tegram o Pira nos Bairros com
emissão do Cartão Pira Cidadão,
oficina Horta em Casa e orienta-
ções, respectivamente.

Já a Secretaria de Finanças
(Semfi) oferecerá consulta e parce-
lamento de débito (IPTU e taxas
diversas) e orientação sobre remis-
são e isenção. E o Semae estará no
local com informações sobre a Ta-
rifa Social, levantamento de débi-
tos, atualização de cadastro e con-
sultas e orientações em geral.

A Semuttran (Secretaria de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes) estará presente ofe-
recendo palestras educativas so-
bre segurança no trânsito, emis-
são do cartão do Transporte
Público e estacionamento de ido-
so, e informações e instruções so-
bre o app Zona Azul Piracicaba.

ÔNIBUS - Para este sábado,
a Semuttran também criou uma li-

nha especial e gratuita. Os horários de
saída da escola sentido bairro serão:
9h, 9h20, 9h40, 10h, 10h20, 10h40,
11h, 11h20, 11h40, 12h, 12h20, 12h40,
13h e 13h20. Já os horários de saída do
bairro sentido escola serão: 9h10, 9h30,
9h50, 10h10, 10h30, 10h50, 11h10,
11h30, 11h50, 12h10, 12h30, 12h50 e
13h10. O itinerário de ida será: Escola,
rua José de Alencar, rua Dr. Rosário
Spoto, rua João Laurelli, rua Capitão
R. Mazzoneto, rua Francisco A. Ces-
ta Netto, rodovia Luiz Dias Gonza-
ga, rua Conchas e rua Cesário Lan-
ge (ponto final). Já o itinerário de
volta é: rua Cesário Lange, rua Po-
rangaba, rua Osvaldo Perina, rua Gue-
rino Candiotti, rua Manoel Valverde,
rua Antonia R. Tonussi, rua João R.
Pescim, rua Manoel Valverde, rua For-
tunato Chiodi, rua Luiz Lee Holland,
rua José Alcarde Corrêa e Escola.

SERVIÇO
10º Pira nos Bairros. Sábado, 2,
das 9h às 13h. Na Escola Muni-
cipal Prof. André Franco Mon-
toro, rua José Alcarde Corrêa,
320, Santo Antônio.

Homenagens foram entregues às modelos Isabelli Lima Hellmeis-
ter, Evellyn Victoria Gomes e Antonella Pereira Soares de Almeida

Rubens Cardia

A Câmara Municipal entre-
gou, na tarde desta terça-feira (28),
três homenagem de moção de
aplausos em reconhecimento ao tí-
tulo de Miss Piracicaba nas cate-
gorias: Mirim (4 a 6 anos), Infantil
(7 a 10 anos) e Pré- Teen (11 a 13
anos) que irão homenagear respec-
tivamente as modelos da Produ-
ção Brasil; Isabelli Lima Hellmeis-
ter, por meio da moção 203/23,
Antonella Pereira Soares de Almei-
da, através da moção 205/23 e Eve-
llyn Victoria Gomes por intermé-
dio da moção 202/23.

O ato solene foi realizado
no Hall do Salão Nobre da Câ-
mara "Helly de Campos Melges".
O autor das proposituras, vere-
ador André Bandeira (PSDB),
parabenizou as misses pela con-

quista ao título e elogiou a bele-
za e simpatia das modelos. O par-
lamentar mencionou sentir uma
"satisfação imensa" em homena-
geá-las, pois reconhece a dedi-
cação e a responsabilidade desem-
penhada por elas, tanto na carrei-
ra quanto na vida pessoal.

As misses agradeceram aos
pais, por chegarem ao patamar
que estão, ao vereador pela hon-
raria e a Deus pela conquista ao
título. Os pais agradeceram André
Bandeira por sempre estar dispo-
nível a atender a população.

"É sempre importante se
dedicar e aprimorar os estudos
para alcançar os objetivos", dis-
se o parlamentar e concluiu ao
dizer que "com certeza estarão
em outras conquistas".
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Prefeitura homologa
licitação para drenagem
de córrego

Obra será na rua Professor Arthur Madeira, altura do número
113, por onde passa o córrego da Colônia

Divulgação

Em comemoração ao Dia
Nacional do Samba, que é 2
de dezembro, o Centro Cul-
tural e Social Rafael Baptista
Antônio - Faé, mais conheci-
do como Vila África (rua Pas-
coalina Orlando, 177, Vila
Independência) ,  recebe
nesta sexta-feira, 1, a par-
tir das 19h, evento que reúne
palestra, intervenções artís-
ticas, homenagens e roda
de samba. A entrada é gra-
tuita. A atividade é realiza-
da pela Comunidade Qui-
lombola e tem apoio da

Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secre-
tar ia Munic ipal  da Ação
Cultural). A programação
começa com roda de con-
versa com a pesquisadora
Yaísa Domingas de Carvalho
Miguel, doutoranda em Geo-
grafia, que explorará a histó-
ria e a influência do samba,
com foco na diáspora ban-
tu. A roda de samba com a
Comunidade Quilombola
começa às 21h, para celebrar
a tradição musical e fortale-
cer laços comunitários.

DIA NACIONAL DO SAMBA

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Obras e Zela-
doria (Semozel), homologou licita-
ção para obra de substituição de
travessia no córrego da Colônia, no
bairro Vila Cristina. A obra será na
rua Professor Arthur Madeira, al-
tura do número 113. Estão inclu-
sos os serviços de construção de
calçada de concreto, adequação de
galeria de águas pluviais com ins-
talação de tubulação (aduelas),
muro ala em concreto armado, pa-
vimentação asfáltica e instalação de

guarda-corpo. O objetivo é melho-
rar a drenagem e a passagem do
córrego, a fim de evitar erosão e
minimizar problemas durante a
época de chuvas. A empresa vence-
dora do certame é a Infratech En-
genharia Ltda. e o valor total de
investimento é de R$ 1.606.690,79,
custeados via Finisa (Financia-
mento à Infraestrutura e Sanea-
mento). O valor faz parte do pacote
de R$ 1 bilhão em investimentos
anunciado durante evento de ani-
versário de Piracicaba, em 1o/8.
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Emendas são debatidas
em audiência na Câmara
Propostas de alterações nos projetos de lei que compõem o
orçamento municipal para 2024 foram analisadas nesta quarta (29)
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Praça Imaculada Conceição
recebe limpeza e melhorias

As emendas, subemendas e
mensagens modificativas às peças
que compõem o orçamento muni-
cipal para 2024 foram debatidas em
audiência pública na tarde desta quar-
ta-feira (29), no plenário da Câmara
Municipal de Piracicaba. Convoca-
da pela Comissão de Legislação,
Justiça e Redação (CLJR), seis pro-
postas de alterações foram debati-
das pelos vereadores e secretários
municipais presentes à audiência.

De autoria do vereador André
Bandeira (PSDB), a emenda 01 ao
projeto de lei 175/2023 - que revisa
parcialmente a Lei de Diretrizes
Orçamentárias 2024 (LDO 24) -,
busca suprimir a autorização para
que o Executivo possa realizar, via
decreto, no decorrer do exercício
de 2024, créditos adicionais suple-
mentares até o limite do superávit
do exercício anterior.

Segundo o parlamentar, o
objetivo é que conste na LDO
apenas a previsão vigente em
anos anteriores, que permite um
limite máximo para a movi-
mentação de recursos suplemen-
tares de até 10% do total das recei-
tas previstas, sem a necessidade
de autorização legislativa.

"Na nossa forma de entender,
os 10% já atendem a demanda de
movimentação por decreto do pre-
feito. Qualquer projeto mandado
com urgência, e que essa Casa real-
mente entenda e haja o diálogo com
a prefeitura, e que entenda a ne-
cessidade da urgência, essa Câma-
ra aprova em menos de uma sema-
na", pontuou André Bandeira.

Para a secretária municipal de
Finanças, Telma Trimer de Olivei-
ra Pereira, a atual previsão da LDO
permite ao Executivo dar celerida-
de a seus projetos, principalmente
no início do ano, já que, segundo
ela, "uma boa parte [da disponibi-
lidade financeira] é de recursos fe-

derais e estaduais, e há sempre,
uma parcela do Fundeb (Fundo de
Manutenção e Desenvolvimento da
Educação Básica e de Valorização
dos Profissionais da Educação),
que temos que gastar e aplicar já
no início do exercício. E há recur-
sos federais que precisamos já fa-
zer a aplicação, seja no repasse ou
em uma compra", disse.

Ela ainda acrescentou ao de-
fender a manutenção do atual tex-
to: "as demais, que são excessos de
arrecadação, os 10%, também nos
preocupam pelo fato de que muitos
recursos que chegam, principal-
mente via emendas, estão vindo
com período muito curto de apli-
cação. Às vezes temos 30 dias
para receber esse recurso e já
fazer a aplicação, ou seja, repas-
sar para a entidade ou para o
gasto a que ela foi destinada".

Outra proposta debatida du-
rante a audiência foi a emenda 01,
de autoria de Pedro Kawai (PSDB),
ao Projeto de Lei Orçamentária
Anual 2024 (PL 176/2023), que
busca o remanejamento de R$
200 mil dentro de dotações da
secretaria municipal de Saúde,
"visando a aquisição e forneci-
mento de aparelhos de amplifi-
cação sonora individual".

A mesma proposta foi apre-
sentada pelo parlamentar por meio
de emendas ao projeto de lei 174/
2023, que revisa parcialmente o
Plano Plurianual 2022-2025 (PPA
2022-2025), e ao projeto de lei
175/2023, que revisa parcial-
mente a Lei de Diretrizes Orça-
mentárias 2024, para que haja
compatibilidade entre as peças
em caso de eventual aprovação.

De acordo com a titular de Fi-
nanças, a emenda busca remane-
jar verbas de uma natureza de des-
pesa contábil majoritariamente vol-
tada à alimentação das unidades

de saúde e as destina para outra
natureza de despesa, a de equipa-
mentos e materiais permanentes.
Segundo Telma, no entanto, os apa-
relhos auditivos enquadram-se em
outra categoria contábil, sendo clas-
sificados como material de distri-
buição gratuita: "é [uma nature-
za] específica, onde podemos fazer
aquisição de órteses, próteses e dos
aparelhos auditivos".

Ainda de acordo com a secre-
tária, a Saúde "programou R$ 680
mil reais nessa rubrica orçamentá-
ria, tendo uma previsão de R$ 400
mil para os aparelhos auditivos e
R$ 200 mil, aproximadamente,
para órteses e próteses."

Após a manifestação da secre-
tária, Kawai ponderou que os re-
cursos previstos podem não ser
suficientes para atual deman-
da, que, segundo ele, apresenta
filas de espera de mais de qua-
tro anos para a obtenção gra-
tuita destes aparelhos.

Na sequência, o vereador ain-
da solicitou que a programação fi-
nanceira para a compra dos apare-
lhos auditivos, atualmente interna
da secretaria de Saúde, seja envi-
ada à Câmara via requerimen-
to, e defendeu que "é importan-
te lembrar que, primeiramente,
eu não sabia que esses R$ 400
mil estavam previstos, pois esta-
vam em uma programação inter-
na. E, suponhamos que na res-
posta ao requerimento venha espe-
cificado que esse valor é para os
aparelhos auditivos, perfeito, mas
[com a emenda], seriam R$ 600
mil no total, ou seja, os R$ 400 mil
reservados mais os R$ 200 mil".

Mensagens modificativas -
Durante a audiência, Telma Trimer
ainda comentou sobre duas emen-
das modificativas enviadas pelo
Executivo: uma ao PL 175/2023,
que busca a substituição de parte

dos anexos da LDO 24; e outra ao
PL 174/2023, que revisa o Plano
Plurianual 2022-2025. Ambas bus-
cam sanar erros formais em ane-
xos dos projetos de lei.

"Nós substituímos o anexo I
da receita do PPA uma vez que per-
cebemos que havia um ajuste a ser
feito na coluna de 2022 e 2023, na
receita. Percebemos ali um erro sis-
têmico na categoria de despesa, não
tendo nenhum prejuízo ou altera-
ção para os recursos estimados em
2024 e 2025. Fizemos a correção e
pedimos para substituir esse ane-
xo I da receita do PPA. E na LDO,
também percebemos que o valor
constante das metas anuais, ele
estava o mesmo do valor corrente.
Em análise posterior, nós identifi-
camos esse erro, fizemos o ajuste, e
pedimos também a correção. Nos
valores totais também não houve
nenhuma alteração e nenhum pre-
juízo tanto à receita quanto à des-
pesa", explicou.

A audiência pública foi condu-
zida pelo vereador Acácio Godoy
(PP), presidente da CLJR, e contou
com a participação na mesa direti-
va dos trabalhos dos vereadores
Thiago Ribeiro (Podemos) e Paulo
Camolesi (PDT), respectivamente
relator e membro da Comissão.

"Essa audiência não é uma
reunião em si, mas um ato que com-
põe outros atos que, desde meados
de setembro estamos desenvolven-
do, desenrolando, debatendo e dis-
cutindo como será aplicado o orça-
mento público do nosso municí-
pio", destacou Acácio Godoy..

Também participaram da au-
diência a vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Cida-
de é Sua, o vereador Sérgio da Van
(PL), além de diversos secretá-
rios municipais e representantes de
titulares de pastas e de entes da
administração indireta.
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Carreira militar e dedicação ao esporte
rendem medalha a Luiz Antonio Franco

A atuação no Exército Bra-
sileiro e o protagonismo na As-
sociação Esportiva Cane Cutters
de Futebol Americano foram
lembrados durante a reunião
solene para entrega da Meda-
lha de Mérito Legislativo a Luiz
Antonio de Souza Franco, nes-
ta terça-feira (28), no Salão
Nobre "Helly de Campos Mel-
ges". A homenagem foi motiva-
da pelo Decreto Legislativo nº
29/2023, de autoria do verea-
dor Fabrício Polezi (Patriota),
que presidiu a solenidade.

A mesa de honra dos tra-
balhos também foi composta
pelo subtenente do Exército e
chefe de instrução do Tiro de
Guerra 02/028-Piracicaba, Per-
son Luiz Souza Prates, pelo sub-
tenente e instrutor do TG, Feli-
pe Silva de Carvalho, pelo vice-
presidente da Associação dos
Militares da Reserva do Exérci-
to Brasileiro, cabo Anivaldo Sil-
va e pelo subinspetor Lima, da
Guarda Civil Municipal. O chefe
do TG, Person Prates, destacou que
o homenageado é uma pessoa ami-
ga e digna de admiração. "Esta é
uma noite especial porque é alguém

que tem uma ligação muito próxima
como Tiro de Guerra. Ele começou a
vida militar como atirador e lá foi
plantada a semente do que perse-
guiria por toda a vida", afirmou.
"Esta homenagem é merecidíssima,
é uma honra muito grande, o ve-
reador reconhecendo a impor-
tância do papel social que o te-
nente exerce na cidade".

Para o cabo Anilvado Silva, a
carreira no Exército é muito nobre
e os militares são guerreiros, pre-
parados mesmo em tempos de paz,
sempre à disposição da nação. "Te-
nho muito orgulho de ser seu ami-
go e estar presente na concessão
desta comenda", comentou.

Autor da homenagem, Fabrí-
cio Polezi destacou o currículo "pe-
sado" do homenageado e também
o trabalho desenvolvido junto ao
Cane Cutters, que chegou a repre-
sentar Piracicaba em nível estadu-
al. "É muita história para contar,
longa história de vida. É uma sin-
gela mostra da minha administra-
ção e pelo que representa para a
nossa cidade", afirmou.

Após receber a medalha, o
homenageado agradeceu a
Deus, aos familiares, amigos e

Homenageado com Medalha de Mérito Legislativo,
Franco é militar da reserva e presidente da Associa-
ção Esportiva Cane Cutters de Futebol Americano

 Rubens Cardia

membros da associação. "Ago-
ra cabe a mim continuar traba-
lhando e me esforçando para me
manter à altura daqueles que
outrora se tornaram dignos
merecedores desta medalha",
colocou. Também fez uma asso-
ciação entre o futebol america-
no e a vida em sociedade. "O fu-
tebol americano não é apenas
mais um esporte coletivo, mas

um espelho da vida a retratar a
nossa conduta como pessoas e
como sociedade. Esta distinta
honraria é a materialização de
um trabalho conjunto, feito a
inúmeras mãos, na grande mai-
oria das vezes de forma anôni-
ma, mas fundamental para a
consecução de objetivos co-
muns. A vitória é da equipe e a
medalha é de todos", finalizou.

O vereador Laercio Trevisan
Jr. (PL) acompanhou, na última
terça-feira (28), os trabalhos de lim-
pezas gerais realizados pela Prefei-
tura Municipal na praça Imacu-
lada Conceição, no bairro Vila
Rezende. "No dia 8 de dezem-
bro, será realizada a Festa da
Imaculada Conceição e a referi-
da praça precisa estar limpa",
disse. A festa é realizada pela
Igreja Católica em comemoração ao
dia de Nossa Senhora da Imacula-
da Conceição. A diocese realiza
uma programação de missas nas
paróquias, além de quermesses
para comemorar a festividade reli-
giosa, em cuja data também é de-
clarado feriado municipal.

Segundo o vereador, a pra-
ça é uma das maiores e mais im-
portantes da cidade, rica em
história, onde também está lo-
calizada a igreja matriz Imaculada
Conceição. No entorno também se
concentram lanchonetes, escritóri-
os, lojas, escolas, estabelecimentos

comerciais, residências e prédios.
Também foi pedida pelo vere-

ador a retirada do poste que esta-
va caído na calçada, o que ain-
da não foi atendido. Trevisan tam-
bém solicitou a retirada da cober-
tura do quiosque que existia no
local, o que, para ele, deu resulta-
do, melhorando o convívio social
na praça Imaculada Conceição.

Na tarde desta terça-feira (28),
o vereador também conferiu a mon-
tagem das tendas no local, para a
realização da festa. De acordo
com o parlamentar, essas ações
de conservação, limpeza e ma-
nutenção visam a estimular que
a população volte a frequentar
a praça, com segurança e com
maior qualidade de vida, inibin-
do assim que o local seja ocu-
pado apenas por vândalos e
pessoas mal-intencionadas. O
vereador relata que ainda falta
o corte da grama na praça, o que
precisa ser efetuado antes da fes-
ta da Imaculada Conceição.

Pedidos de melhorias foram encaminhados ao Executivo pelo ve-
reador Laércio Trevisan Jr. (PL), por meio de indicações e ofícios
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O vereador Acácio Godoy (PP)
vistoriou as obras da reforma
da Escola Municipal "Francis-
co Correa", do Jardim São Pau-
lo. Na ocasião, o vereador visi-
tou, acompanhado da diretora
da unidade, Liliane Maria Cal-
deran, as dependências da
escola para verificar o trabalho.
O vereador já havia feito uma
visita ao local com a engenhei-
ra da Secretaria de Educação
e solicitou que também fosse
incluída a reforma do piso da
quadra de esportes, o que,

segundo a diretora, será con-
templado. Acácio Godoy tam-
bém sugeriu à secretaria a
implantação de arte grafite
em um paredão na quadra,
já que o espaço era cons-
tantemente pichado. A grafita-
gem já foi concluída e deu uma
nova aparência ao paredão. O
grafite foi realizado pelos artis-
tas da Casa do Hip Hop, atra-
vés de convênio com o Centro
de Documentação, Cultura e
Políticas Negras, com a inter-
mediação do vereador.

REFORMA E GRAFITE
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Prefeitura entrega 150 antenas
‘corta pipa’ para motociclistas
Durante a distribuição das antenas, agentes da Semuttran estarão disponíveis para
orientar os motociclistas e entregarão material gráfico da campanha Pode Parar
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Tradicional Encontro de Corais
será realizado de 4 a 7 próximos

Promover e difundir a arte e a
cultura por meio do estímulo à prá-
tica do canto coral e das canções
natalinas. Assim nasceu na Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP), em 1996, o
Encontro de Corais Luzes & Vozes.
Este ano, o evento será realizado
de 4 a 7 de dezembro, sempre a
partir das 19h30, no Museu Luiz
de Queiroz, da USP em Piracicaba.

“O encontro nasceu há 28
anos, para comemorar os 96 anos
da Esalq e presentear Piracicaba
com momentos de espiritualida-
de e lazer no final de ano, o Pro-
jeto Iluminação Natalina do Pré-
dio Central foi concebido pela
Diretoria da Escola com a parti-
cipação de membros da Prefei-
tura do Campus. Às luzes foram
acrescentadas melodiosas vozes,
criando o “Encontro de Corais
Luzes&Vozes”, conta a maestrina
Cíntia Pinotti, que este ano estará
mais uma vez coordenando o tradi-
cional encontro de corais na Esalq.

Organizado pelo Serviço de
Cultura e Extensão Universitária
da Esalq, o evento reúne vários co-
rais de escolas, faculdades, igrejas,
empresas, clubes, comunidades,
amigos. Todos eles unidos por um
ideal comum: cantar. O Encontro
tornou-se um Cartão de Natal
Musical é esperado tanto pelos co-
rais como pelo público como um
marco de renovação de alegrias
e esperanças. O Coro anfitrião
do evento é o Coral Luiz de Quei-
roz, sob a coordenação artística
da maestrina Cíntia Pinotti.

Nos últimos 3 anos, período
de pandemia, os “Luzes&Vozes”
foram apresentados na versão

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes), em
parceria com a CPFL (Companhia
Paulista de Força e Luz), realiza,
hoje (30), ação especial de segu-
rança aos motociclistas no trânsi-
to, com a entrega de 150 antenas
“corta pipa”, no intuito de evitar
acidades com pipas (ou papagai-
os) que têm elementos cortantes
em suas linhas, conhecidos como
cerol ou linha chilena. Por serem
finas, essas linhas são de difícil
visualização e capazes de perfurar
a pele, provocando lesões e até
morte. A ação ocorre no bolsão de
estacionamento da Estação da
Paulista, na avenida Dr. Paulo de
Moraes, 1580, das 9h às 11h.

Por ser um brinquedo recrea-
tivo apreciado por crianças e jovens,
a pipa, que utiliza a força do vento
para voar, é principalmente usada
nos meses de férias escolares, como
dezembro e janeiro. Neste contex-
to, existe o “confronto” entre pipas,
que tem como objetivo cortar e der-
rubar o brinquedo do outro e é por
isso que diversas pessoas utilizam
o cerol, uma mistura de cola com
vidro moído ou limalha de ferro, e,
ainda, a linha chilena, que chega a
cortar quatro vezes mais que a li-
nha com cerol e é feita de quartzo
moído e óxido de alumínio. Outro
problema do uso do cerol e pó me-
tálico é que eles são condutores de

energia, portanto, aumentam as
chances de choque elétrico ao entrar
em contato com a rede de energia.

“A principal forma de se pro-
teger contra a linha de pipa com
cerol é instalando uma antena ‘cor-
ta linha’ na moto. Essa antena é
instalada no guidão ou no espelho
e funciona como um anzol, onde a
linha fica presa e é cortada, mesmo
aquelas com cerol. Desse modo, é
possível evitar que o motoqueiro se
machuque. E esse é nosso intuito,
distribuir as antenas, conscienti-
zar as pessoas e motociclistas e
salvar vidas”, falou a titular da
Semuttran, Jane Franco Oliveira.

Ela comentou que, durante a
distribuição das antenas, agentes
da Semuttran estarão disponíveis
para orientar os motociclistas e
entregarão material gráfico da cam-
panha Pode Parar, desenvolvida
pela Semuttran em parceira com o
CCS (Centro de Comunicação Soci-
al) para auxiliar na conscientiza-
ção sobre a importância de respei-
tar as leis visando um trânsito mais
seguro, por meio de peças para mí-
dias on e offiline que evidenciam,
de forma humanizada, orientações
didáticas sobre o que não deve ser
feito nas vias públicas, como usar o
celular enquanto dirige, estacionar
na faixa de pedestre, avançar o si-
nal vermelho, pilotar moto sem ca-
pacete e ultrapassar limites de velo-
cidade. Essa ação também tem apoio
da Sociedade Civil de Saneamento.

Rovena Rosa-Agência Brasil

Antenas em motos podem ajudar a diminuir
acidentes com pipas com cerol

Divulgação

A PROGRAMAÇÃO, A
PARTIR DE SEGUNDA

DIA 4 - SEGUNDA-FEIRA
Coral Luiz de Queiroz
Coral Tremendas Vozes
Coral municipal “Dorothea
Bená Ghirotti” São Pedro - SP
Coral Vozes do Tatuibi

DIA 5 - TERÇA-FEIRA
Coral Canto do Terras
Vocal Receita Caseira
Coral Fop- Unicamp
Allegro Vocale

DIA 6 - QUARTA-FEIRA
Coral Reverendo James Wi-
lliam Koger
Coral Momentus
Coral Vivace
Grupo Identidade Vocal

DIA 7 - QUINTA-FEIRA
Orquestra Esalq
Coro de Câmara São Miguel
Arcanjo
Grupo Vocal Luiz De Queiroz
Incantus
Coral Municipal De Santa Bár-
bara D’oeste - Vozes Bárbaras
Coral Luiz de Queiroz/Noite

on-line, em parceria com a Di-
v i s ã o  d e  C o m u n i c a ç ã o  d a
Esalq – DvComun/TV USP.

“Neste ano de 2023, estamos
realizando o “XXVIII Luzes&Vozes”,
apresentando os Grupos Musicais
da Esalq - Coral Luiz de Queiroz,
Coral Luiz de Queiroz-Noite, Gru-
po Vocal Luiz de Queiroz e Orques-
tra ESALQ - e recebendo 15 corais
de Piracicaba, Americana, Limei-
ra, Santa Bárbara D”Oeste e São
Pedro”, complementa a maestrina.

A Academia Jovens Músicos
vai realizar pela primeira vez, o
Ensaio Aberto com a Orquestra Fi-
larmônica Jovens Músicos sába-
do (02), às 10h30 na Società Itali-
ana de Piracicaba. O evento é uma
realização da Academia Jovens
Músicos e Ministério da Cultura,
com patrocínio Diamante da
CPFL Energia e Delphi Technolo-
gies; Platinum da Case IH, mar-
cas da CNH Industrial e John
Deere; Ouro da Caterpillar e Romi
S.A.; Prata da Stoller Brasil e Pa-
inco; Bronze da Hyundai Motor
Brasil e Coplacana e apoio da Can-
dura, Bom Peixe, Instituto CPFL e
Banco CNH Industrial com produ-
ção cultural da 3marias Produtora.

O Ensaio Aberto é uma experi-
ência musical interessante tanto
para os músicos da orquestra,
quanto para o público. É um mo-
mento importante do processo por-
que o público pode ver os passos que
são dados até a construção de um
concerto, ainda mais nesta ocasião
em que o instrumento solista será
uma viola caipira, que tem tudo a
ver com nossa música da região.

O evento também proporcio-
nará interatividade do maestro e
músicos com o público com de-
monstrações e explicações que pro-
movem o despertar para a educa-
ção e o entendimento musical.
“Será a primeira vez que vamos re-
alizar um ensaio aberto para a co-
munidade, e isso é altamente moti-
vante para nós. Antes da apresen-

OOOOORQUESTRARQUESTRARQUESTRARQUESTRARQUESTRA F F F F FILARMÔNICAILARMÔNICAILARMÔNICAILARMÔNICAILARMÔNICA

Jovens Músicos faz ensaio aberto para a comunidade

Orquestra Jovens Músicos fará o seu primeiro ensaio aberto

Fotos: Juarez Godoy

Evento terá interação do público com os músicos
e o maestro Anderson de Oliveira

tação oficial no dia 9 de dezembro,
o público poderá conhecer os mú-
sicos, o processo de criação, ver
de perto a nossa interação e sinto-
nia. Certamente um momento
único para todos”, declarou o
maestro Anderson de Oliveira.

NEYMAR DIAS — No en-
saio aberto, haverá participação es-
pecial do músico Neymar Dias,
compositor, violeiro e multi-ins-
trumentista que será a estrela do
Concerto Especial com a Orques-
tra Filarmônica Jovens Músicos
dia 9 de dezembro. A entrada é
gratuita e a classificação livre.

SERVIÇO
Evento: Ensaio Aberto com a
Orquestra Filarmônica Jo-
vens Músicos. Data: 02/12/
2023 (sábado) – 10h30.
Local: Società Italiana de Pi-
racicaba - Rua Dom Pedro I,
781 - Centro – Piracicaba/SP
Lei Federal de Incentivo à
Cultura. Patrocínio Diamante:
CPFL Energia e Delphi Te-
chnologies. Patrocínio Plati-
num: Case IH e John Deere.
Patrocínio Ouro: Caterpillar e
Romi S.A. Patrocínio Prata:
Stoller Brasil e Painco. Patro-
cínio Bronze: Hyundai Motor
Brasil e Coplacana. Apoio:
Candura, Bom Peixe, Institu-
to CPFL e Banco CNH Indus-
trial. Produção Cultural: 3ma-
rias Produtora Cultural. Rea-
lização: Ministério da Cultura
e Academia Jovens Músicos.
Redes sociais: YouTube,
Instagram e Facebook –
@academiajovensmusicos

MMMMMAAAAATRIXTRIXTRIXTRIXTRIX E E E E EDITDITDITDITDITORAORAORAORAORA

Concurso recebe originais
de autores de não-ficção

Autores nacionais de não-
ficção têm a oportunidade de ter
sua obra publicada pela Matrix
Editora. A tradicional casa edi-
torial, que já publicou mais de
900 títulos, é parceira da se-
gunda edição do Concurso Li-
terário Escritores Admiráveis.

Iniciativa da especialista no
mercado editorial, Lilian Cardoso,
o concurso é uma oportunidade
para que talentos literários se-
jam conhecidos e reconhecidos
pelo grande público. Na primei-
ra edição, o ganhador foi o ma-
ranhense Chico Fonseca, com o ro-
mance “Amores, Marias, Marés”.

Além da publicação e dis-
tribuição nos principais pontos
de vendas do país, o vencedor
também terá a obra divulgada
para a imprensa, blogs e influ-
enciadores pela equipe da LC –
Agência de Comunicação.

A premiação inclui, ainda,
um cronograma de publicação
nas redes sociais, um book trai-
ler e website. As inscrições seguem
abertas até o dia 31/01/2024 nas
categorias livros-reportagem, bi-
ografia, saúde, negócios e histó-
ria do Brasil. O regulamento
completo está disponível no
site: https://vempra.lc/concurso.
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Estudantes levam monitoramento da
crise climática para dentro de casa
Projeto na EE Professor José Martins de Toledo envolve 90 alunos do 8º ano do Fundamental; avaliação da qualidade do ar com dispositivo exclusivo

Um projeto desenvolvido den-
tro da Escola Estadual Professor
José Martins de Toledo, em Pira-
cicaba, com o objetivo de envolver
os estudantes do 8º ano do Ensi-
no Fundamental nas discussões
sobre a crise climática foi além das
aulas teóricas e, agora, esses alu-
nos estão se transformando em
monitores do ar e da temperatura
dentro de suas próprias casas e
vizinhança. A escola é dirigida
pela professora Luciana de Fáti-
ma Christiano, com 32 anos de
trabalho no magistério paulista.

No total, 90 estudantes parti-
cipam do desafio “Entrando no Cli-
ma e Transformando a Comuni-
dade”, desenvolvido pelas turmas
de 8º ano com seus professores,
que tem ultrapassado as paredes
da sala de aula. O desafio integra o
projeto Conexões Steam (na tradu-
ção, um acrônimo das palavras ci-
ências, tecnologia, engenharia, ar-

tes e matemática), que tem sido tra-
balhado desde o início deste ano
letivo com o intuito de abordar em
sala de aula as transformações cli-
máticas e os impactos ambientais.

“Depois de trabalharmos
com os estudantes conteúdos do
Currículo Paulista dentro de sala,
junto a exemplos de como a crise
climática já está impactando nos-
sos dias com o incentivo à leitura
de reportagens sobre o assunto,
nesta semana os alunos passa-
ram a uma nova etapa do desa-
fio, que é o de levar para casa um
dispositivo de monitoramento do
ar e de temperatura”, afirma a
coordenadora pedagógica da es-
cola, professora Iria Storer.

Para essa etapa de investiga-
ção, a escola recebeu 10 kits de um
dispositivo de monitoramento cha-
mado Hexa Smart Clima, criado
pela empresa PETE, de robótica
educacional, e adquiridos pelos ins-

titutos EP e CLQ, parceiros da uni-
dade no projeto Conexões Steam.

Esse dispositivo de monito-
ramento, que traz aos estudan-
tes noções sobre internet das coi-
sas (que alia objetos da rotina e
conexões digitais), pode ajudá-
los a coletar dados climáticos
como umidade do ar, pressão at-
mosférica, luminosidade, volu-
me de chuvas, temperatura e in-
cidência de raios ultravioleta.

Todos os 90 estudantes do
8º ano matriculados na escola
José Martins de Toledo levarão o
kit para casa em algum momento
para a parte prática do desafio. A
coleta desses dados é transferida
pelos próprios alunos ao compu-
tador e o kit já é organizado de
forma a entregar esses resulta-
dos do monitoramento por meio
de gráficos, que serão analisados
com o apoio dos professores.

“A partir desse projeto e da

utilização de kits, estamos criando
aqui em Artemis, um bairro com
características urbanas e rurais,
uma mini estação meteorológica”,
conta a estudante Manuela Teixei-
ra Diehl, de 13 anos de idade.
“Aqui, estamos conseguindo cons-
cientizar nossos vizinhos sobre os
riscos e resultados do aquecimen-
to global”, continua o colega de
Manuela, João Victor Lopes Batis-
ta, também com 13 anos de idade.

Segundo a professora Iria, o
projeto ajuda a desenvolver o
aprendizado das disciplinas de ge-
ografia, biologia e matemática e as
noções de tecnologia que serão
ampliadas pela Educação do Esta-
do ainda mais a partir da nova
matriz curricular para o ano que
vem. “Além de tudo, eles estão le-
vando para casa a preocupação com
os riscos do aquecimento global e
impactando suas próprias comu-
nidades”, afirma a professora.
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Projeto foi desenvolvido por 90 anos do 8º ano do Ensino Fundamental
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Evento gratuito debate
a gestão de riscos, hoje

A produção agropecuária re-
quer a gestão de vários fatores de
riscos como os operacionais, socio-
ambientais, climáticos e financei-
ros, cujo sucesso depende da to-
mada de decisão assertiva duran-
te toda a cadeia de produção. Com
as agriculturas 4.0 e 5.0 e a dispo-
nibilidade de ferramentas de sen-
soriamento, mineração e análise de
dados, a gestão e mitigação
desses riscos têm avançado com a
evolução tecnológica decorrente
das inovações proporcionadas pelo
ecossistema agtech. Nesse cenário,
o AgTech Day 2023, que ocorre
hoje (30), a partir das 8h30, em
Piracicaba (SP), tem como tema a
gestão de riscos no agronegócio.

Segundo Sergio Barbosa, ge-

rente executivo da Esalqtec, uma
das organizadoras do evento, o
objetivo do encontro é fortalecer
conexões, para entendimento dos
principais desafios para a gestão de
risco, e assim desenvolver a coope-
ração em P&D, capacitação de re-
cursos humanos e novos modelos
de negócios entre os principais ato-
res de inovação e empreendedo-
rismo do agronegócio com o prin-
cipal ecossistema da tecnologia
para a agricultura, o Vale do Pi-
racicaba (AgTech Valley). “Além
de ouvir tendências e trocas expe-
riências, os participantes têm um
grande espaço para networking.”

A décima edição do AgTe-
ch Day é promovida pela Esal-
qtec, WBGI e Pecege.

8h30: Credenciamento
9h30: Abertura
10h: Painel 1 – Gestão do Risco Operacional
Moderador: Sérgio Barbosa
Painelistas: Andréia Paterniani - Diretora de Sinistro da Sompo
Seguros Painelista;  Dirceu Ferreira - Open Inovation Head La-
tam da Bayer Painelista; Lygia Cardoso - South America Lead of
Crop Analysis da Cargill Painelista; e Mariana Calaça- Coorde-
nadora de Novos Negócios da Syngenta.
11h15: Painel 2 – Gestão do Risco Socioambiental
Moderador: Luís Claudio Lopes - CEO e Co-Founder da ORO-
BORO Digital
Painelistas: Eduardo Trevisan - gerente de Cadeias Agropecuá-
rias do Imaflora e Bernardo Machado -Diretor de Sustentabilida-
de da Abiove.
14h: Painel 3 – Gestão do Risco Climático
Moderador: Paulo Ozaki - Superintendente do Agrihub
Painelistas: Felipe Pilau - CEO da Weather Service Painelista;
Marcio Martinati - Superintendente de Agronegócio da Sompo
Seguros e Yury Duarte - CEO da Sigria.
15h15: Painel 4 – Gestão do Risco Financeiro e de Mercado
Moderador: Uriel Rotta - Partner e Co-Founder da WBGI
Painelistas: Felipe Ribeiro - Diretor de Produtos Agro da Sompo
Seguros; Tadeu Barreto - Crédito Estruturado em Agro no Itau
Asset; Wellington Souza - Professor da FIA e Sócio da Stracta
Consultoria e Guilherme Rios - Assessor Técnico da CNA Sena.
16h45: Momento Esalqtec – graduação Just BioSolutions
17h15: Encerramento
Local: Pecege - R. Cezira Giovanoni Moretti, 580 - Piracicaba (SP).
Informações e inscrições: https://eventos.linka.la/agtech-day-nov-2023 

PROGRAMAÇÃO COMEÇA COM CREDENCIAMENTO

Com as férias para as torcidas
organizados dos jogos de futebol
nessa época festiva de final de ano,
e como já é tradição, membros e
diretoria da Amor Real – XC de
Piracicaba (ARXV) programaram
uma ação social para o próximo sá-
bado (02), com arrecadação de ali-
mentos não perecíveis para a Cesta
de Natal dos Vicentinos do Bairro
Alto e da Comunidade Cristificar.

“Nós nos reunimos constan-
temente para fazer ação social e
ajudar a nossa sociedade, para
minimizar a fome no País, que
aumentou muito nos últimos cin-
co anos”, disse Carlinhos Leite,
presidente da ARXV. “Como é de
costume, faremos arrecadação de
alimentos não perecíveis no Bar
Quatizinho, no Bairro Alto”.

Segundo Carlinhos, a ARXV
tem como objetivo principal incen-
tivar os jogadores do XV de Piraci-
caba em campo, e se vestem e se
comportam de forma coletiva. “Fa-
zer parte da ARXV é expressar
nossos sentimentos de solidarie-
dade, de companheirismo e de aco-
lhimento dentro e fora do campo,
por isso fazemos ações sociais”.

A ação da ARXV começa às
13h e se estende a tarde toda no
Bar Quatizinho (Rua Riachuelo,
1522 – Bairro Alto). Interessados
em colaborar podem passar e dei-
xar a doação ou confraternizar
junto a torcida no local, onde terá
promoções como venda de cami-
setas da organizada e rifas.
“Doe, participe e curta esse mo-
mento agradável entre amigos e
familiares”, finalizou Carlinhos. 

NNNNNAAAAATTTTTALALALALAL

Sábado, ARXV faz ação solidária

IIIIIRACEMÁPOLISRACEMÁPOLISRACEMÁPOLISRACEMÁPOLISRACEMÁPOLIS

Ciclista garante título da Copa São Paulo
A equipe de ciclismo da Coor-

denadoria Municipal de Esportes
de Iracemápolis, esteve domingo
(26), na cidade de Buritizal, onde
foi realizada a última etapa da
Copa São Paulo de Ciclismo, a qual
somou pontos para o Ranking
Paulista. O destaque foi para o
atleta Wellington Ciryno que se
sagrou campeão da Copa São Pau-
lo de Ciclismo na categoria Júni-
or. Esse ano, a Copa SP de Ciclis-

CONFIRA ABAIXO OS RESULTADOS DA ETAPA
CATEGORIA INFANTIL INICIANTE: Davi Henrique Viola (Cam-
peão); Luis Otávio Mendes (vice-campeão). CATEGORIA JU-
VENIL: Felipe Eduardo - 6º lugar; Luis F. Mendes - 8° lugar;
João P. Medeiros - 9° lugar; Gustavo Kube - 12° lugar; Pe-
dro H. Viola - 15° lugar. CATEGORIA JUNIOR: Wellington
Ciryno (Vice-campeão). CATEGORIA INFANTOJUVENIL: Gui-
lherme V. Lufrano - 2° lugar; Carlos E. Barbosa - 3° lugar;
Luan S. Souza - 4° lugar; Otavio Buck Silva - 5° lugar.
RESULTADOS DA COPA SÃO PAULO 2023: CATEGORIA JÚNI-
OR: Wellington Ciryno Jr. (Campeão). CATEGORIA INFANTOJU-
VENIL: Guilherme V. Lufrano (Vice-campeão); Bruno Lima Silva
- 3° lugar; Otavio Buck Silva - 5° lugar; Miguel O. Ramos - 6°
lugar; Carlos E. Barbosa - 8° lugar; Luan S. Souza - 10° lugar.

mo foi disputada em onze etapas
espalhadas por várias cidades do
interior paulista ao longo do ano.
“Parabenizo todos os atletas pe-
los excelentes resultados conquis-
tados e principalmente o Profes-
sor Buckão, por todo empenho e
dedicação à equipe, depois de
anos nosso ciclismo está conquis-
tando novamente destaque na
região e no estado”, concluiu o
diretor de Esportes, João Cleber.

Divulgação

Atleta Wellington Ciryno (ao centro), campeão da
 Copa São Paulo de Ciclismo na categoria Júnior
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Câncer de boca
Novembro é um mês repleto de datas

que reforçam a importância de combater
o câncer. O dia 27, em especial, marcou
a mobilização nacional em prol do com-
bate à doença. A data foi estipulada por
meio da Portaria do Ministério da Saúde
MS/GM nº 707/ 1988, com o objetivo de
alertar e estimular a prevenção do câncer.

Sempre é bom tomar cuidados para evi-
tar a doença e, em alguns casos, promover o
diagnóstico precoce do câncer de boca, para
o qual estimam-se 15.100 novos casos por
ano, sendo 11.180 em homens e 4.010 em
mulheres (para cada ano do triênio 2020 2022).
Além disso, os registros mostram 6.338 mor-
tes, por ano, relacionadas a esse câncer,
sendo 4.878 homens e 1.460 mulheres (2021
– Atlas de Mortalidade por Câncer – SIM).

O cirurgião-dentista e membro da Câ-

mara Técnica de Odontologia Hospitalar
do Conselho de Odontologia de São Pau-
lo, Dr. Denis Zangrando, esclarece que o
câncer bucal é uma condição séria que
pode afetar lábios, língua, gengivas e ou-
tras partes da cavidade oral. O Dr. Denis
observa que a prevenção desempenha um
papel crucial na redução do risco de de-
senvolver essa doença. Segundo ele, a
maneira mais eficaz para prevenir esse tipo
de câncer é promover a saúde da boca.

Evite fatores de risco
– O tabagismo e o consumo excessivo

de álcool são fatores de risco significati-
vos para o câncer bucal. Parar de fumar e
reduzir a ingestão de álcool contribuem sig-
nificativamente para a prevenção.

– Limitar a exposição ao sol e usar prote-
tor labial podem prevenir o câncer nos lábios.

EEEEENSINONSINONSINONSINONSINO M M M M MÉDICOÉDICOÉDICOÉDICOÉDICO

Bebel: enquanto Tarcísio quer
cortar recursos, Lula destina R$
20 bi para manter alunos pobres
O governador do Estado de São Paulo, Tarcísio Freitas, quer reduzir
de 30% para 25% o montante do orçamento estadual para a educação

PPPPPOLIGLOLIGLOLIGLOLIGLOLIGLOOOOOTTTTTAAAAA

Clube terá encontro
na Padaria B.L´ém

Para mostrar as diferenças de
governo, a segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT) diz que enquan-
to o governador do Estado de São
Paulo, Tarcísio Freitas, quer redu-
zir de 30% para 25% o montante
do orçamento estadual para a edu-
cação, o presidente Lula acaba de
criar um fundo que receberá até
R$ 20 bilhões da União, em recur-
sos do Orçamento ou ações de em-
presas estatais, voltados a desen-
volver ações para manter alunos
pobres do país no ensino médio.
Para isso, o presidente Lula editou
Medida Provisória, no último dia
28,  que cria um fundo privado de
financiamento de bolsas para in-
centivar os estudantes pobres a
permanecerem no ensino médio,
que será debatido em audiência
pública que a deputada Bebel já
agendou na Assembleia Legisla-
tiva do Estado de São Paulo, no
próximo dia seis, às 14 horas,
evento que reunirá educadores e
especialistas em educação.

O fundo criado pelo presiden-
te Lula receberá até R$ 20 bilhões
da União, em recursos do Orça-
mento ou ações de empresas esta-
tais. No futuro, os leilões do pré-sal
também poderão exigir das empre-
sas aportes adicionais no fundo
como contrapartida social. O plano
do governo é, a partir do próximo
ano, pagar uma bolsa para que jo-
vens pobres não abandonem a esco-
la. Os alunos poderão receber uma
quantia a cada mês e ainda retirar
uma parcela, que ficará em uma
poupança, ao fim do ano letivo.

De acordo com Bebel, o pro-
grama será voltado a jovens de
famílias inscritas no Cadastro
Único, porta de entrada para
programas sociais, e dará pri-
oridade a famílias com renda
per capita de até R$ 218,00.

Detalhes sobre valores de bol-
sas, formas de pagamento e opera-

Divulgação

cionalização do programa serão
estipulados em outro texto legal, a
ser editado pelos ministérios da
Educação e da Fazenda. Haverá
contrapartidas para os beneficiári-
os, como frequência, aprovação e
participação em exames, como o
Saeb (avaliação federal da educa-
ção básica) e o Enem, no caso de
alunos do 3º ano. “Enquanto isso,
em São Paulo, a nossa luta é por
educação pública de qualidade,
uma vez que se aprovada a PEC
do governador Tarcísio de Frei-
tas, que tramita na Casa, anual-
mente, a educação paulista perde-
rá R$ 10 bilhões”, destaca Bebel.

Por outro lado, a segunda pre-
sidenta da Apeoesp ressalta que en-
quanto o governador Tarcísio diz
que sobra dinheiro e quer cortar
verbas da educação estadual, pro-
fessores e estudantes não conse-
guem acessar o Centro de Mídias
para aulas online nesta quarta-fei-
ra, 29 de novembro, dia de aplica-
ção do Provão Paulista. “Também

recebemos reclamação de professor
que foi aplicar o Provão na escola
designada e foi informado de que
seu trabalho seria em outra escola,

bem distante. Desistiu! Diante dis-
so, estamos buscando contato com
a SEDUC para cobrar soluções”,
conta a deputada Professora Bebel.

A deputada Professora Bebel comemora a MP editada pelo presi-
dente Lula que incentivará jovens a se manter no ensino médio

O Clube Poliglota Piracicaba
(CPP) convida a todos para parti-
cipar de mais um evento este sába-
do, dia 02 de dezembro. O encon-
tro será na Padaria B.Lém, no cen-
tro da cidade, a partir das 16h.

A cada duas semanas, o Clu-
be Poliglota se reúne na cidade
para praticar idiomas. O CPP é
um clube aberto a toda a comu-
nidade, gratuito, que não exige
inscrição prévia para participar.
Além disso, não é necessário ser
fluente. Basta ter interesse em in-
teragir em idiomas diferentes e
comparecer em um dos encontros.

Maria Beatriz Signoretti
Zdrilic conheceu o clube este
ano: “Tomei conhecimento do
Clube Poliglota através de um
anúncio no Jornal. Meus novos
eram italianos... casei com um
italiano. Sempre gostei do idio-
ma. Fiz 5 anos de aula de italia-
no na Società Italiana. Foi mui-
ta gramática e pouca conversa-
ção. Agora frequentando o CPP,

estou me soltando na conversa-
ção. Gosto muito do Clube e das
pessoas que frequentam.”

A ilha de italiano, como se
chamam os grupos de idioma,
surgiu a partir do interesse de
pessoas que já participavam do
CPP, quando outras ilhas já eram
formadas (inglês, francês e espa-
nhol). Então, a prática de italia-
no no CPP foi uma iniciativa dos
próprios participantes. Beatriz é
a mais nova host do CPP, que li-
dera as dinâmicas do italiano.

O evento deste sábado será
o último do ano, antes da pau-
sa para o período de festas. O
CPP retoma as atividades na se-
gunda quinzena de janeiro.

ENTRADA GRATUITA —
Para participar do último encon-
tro do CPP em 2023, basta com-
parecer à padaria B.Lém, na Rua
José Alferes Caetano, 1857. A en-
trada é gratuita e os integrantes
recebem 10% de desconto na
consumação durante o evento.

Divulgação
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Mirante promove palestra
sobre o Novembro Azul 
Carla Bakhos Milani, coordenadora Assistencial Oncológico do HFC
Saúde, explicou a importância da prevenção ao câncer de próstata

PPPPPROMOÇÃOROMOÇÃOROMOÇÃOROMOÇÃOROMOÇÃO

Sicredi realiza sorteio de
prêmio de R$ 1 milhão

Palestra sobre o Novembro Azul aconteceu na tarde da segunda (27)

Divulgação

A campanha de prevenção ao
câncer de próstata, realizada anu-
almente dentro do Novembro Azul,
foi tema de palestra ocorrida na
tarde de segunda-feira (27), na ETE
(Estação de Tratamento de Esgo-
to) Ponte do Caixão, para os cola-
boradores da Mirante, empresa da
Aegea Saneamento – a maior do
setor privado do país. A ação foi
realizada pela área de Recursos
Humanos (RH) da concessionária. 

De acordo com a analista de
RH, Sofia Chingui Caxias, os ‘me-
ses coloridos’ do ano, como por
exemplo o Outubro Rosa, são tra-
balhados intensamente com os
colaboradores da unidade. “É
importante que nossos funcioná-
rios tenham acesso a todo tipo de
informação, especialmente quan-
do tratamos de campanhas de
prevenção, como é o caso do No-
vembro Azul”, afirmou Sofia. 

A palestra de segunda-feira
ficou a cargo de Carla Bakhos Mi-
lani, coordenadora Assistencial
Oncológico do HFC Saúde, que ex-
plicou sobre a prevenção e tirou
dúvidas dos presentes. Além dis-
so, esse ano houve a participação
de um senhor que contou aos pre-

sentes a experiência que viveu ao
enfrentar o câncer de próstata. 

Honorio Santos Pinheiro con-
tou que está livre da doença graças
ao diagnóstico precoce. “Não po-
demos descuidar da saúde, preci-
samos fazer os exames periódicos
porque, assim, conseguimos a
cura”, comentou. Honorio afirmou
ainda que a luta não foi fácil, mas
enfrentou com coragem a doença.

A iniciativa foi super aprova-

da por colaboradores da Mirante.
“Esse tipo de informação é muito
relevante, mesmo que este seja um
assunto tratado com frequência
dentro da empresa”, afirmou o co-
ordenador de Operações e Serviços,
Alan Pedra. Ele observou ainda que
o homem ainda é mais descuidado
com a saúde, por isso palestras
como essa são tão importantes.  

O assistente administrativo,
Allan Gustavo Marcheto, disse que

a palestra foi “de muita edificação e
conhecimento para nós jovens”. “A
importância do autocuidado e da
conscientização foi destacada, incen-
tivando todos a realizarem exames
regulares. A palestra reforçou a ne-
cessidade de quebrar tabus e promo-
ver a saúde masculina, lembrando
que a prevenção é muito importan-
te. Esse tipo de atividade (palestra)
incentiva os homens a cuidarem da
própria saúde”, finalizou Allan. 

NNNNNASASASASAS     TELONASTELONASTELONASTELONASTELONAS

“As Aventuras de Poliana”, terror e anime japonês
Divulgação

O fenômeno infanto-juvenil
do SBT “As Aventuras de Poliana”
sai das telinhas da TV e chega às
telonas do cinema com um filme
que promete trazer muita diversão,
lições e aprendizado ao público
adolescente. O filme chega às sa-
las do Cine Shopping Piracicaba
juntamente com o longa de ter-
ror “O Jogo da Invocação” e o
anime japonês  da clássica série
“Digimon”. O clássico “Napoleão”
e o emocionante “Jogos Vorazes:
A Cantiga dos Pássaros e das Ser-
pentes”  continuam em exibição.

“AS AVENTURAS DE PO-
LIANA” chega ao cinema como
uma continuação das duas nove-
las infanto-juvenis mais assistidas
do SBT nos últimos 15 anos: “As
Aventuras de Poliana” (2018-
2020) e “Poliana Moça” (2022-
2023), recém encerrada. Da teli-
nha para as telonas, o filme mos-
tra os personagens liderados pela
Poliana enfrentando seus primei-
ros dilemas como jovens adultos. 

Na trama, passada no verão,
Poliana e seus amigos precisam
definir o que farão agora que se
formaram. Poliana quer estudar no
exterior, porém seu pai não permi-
te  que a filha estude fora do país,
pois não acha que ela é madura o
suficiente. Então Poliana tem uma
ideia: ir trabalhar no Maya Palace,
um Resort paradisíaco para pro-
var sua responsabilidade. João, seu
namorado, e os amigos Luigi e Kes-
sya topam ir juntos e todos espe-
ram  algo divertido, porém nada
sai como o esperado e eles embar-
cam em uma aventura cheia de di-
versão, lições, sonhos e  aprendi-
zados. Também compartilham ro-

mances típicos da idade. Com ro-
teiro assinado pela autora das no-
velas, Íris Abravanel, , o filme tem
direção de Cláudio Boeckel, mais
conhecido por dirigir um punhado
de novelas na Globo, entre elas “Es-
pelho da Vida” e  “A Força do Que-
rer”. O elenco traz, os mesmos ato-
res/protagonistas da novela, mas
agora  com um pouco mais de ida-
de: Sophia Valverde (Poliana), Igor
Jansen (João),  Enzo Krieger (Lui-
gi) e Duda Pimenta (Kessya). Um
típico filme para toda a família.

“O JOGO DA INVOCA-
ÇÃO” (All Fun and Games) é mais
um filme de terror que chega em
nossas telas e que marca as estrei-
as no longas-metragens dos dire-
tores  Eren  Celebioglu e Ari Costa. 
A trama envolve três irmãos, Mar-
cus (Asa Butterfield) , Billie
(Natalia Dyer) e Jô (Benjamin
Evan Ainsworth) ,  que são atraí-
dos para um jogo demoníaco. O
caçula Jô descobre uma  faca mis-
teriosa e amaldiçoada que liberta
um demônio que força os três a jo-
gar versões terríveis e mortais de
jogos infantis, Nessa maratona não
há vencedores, apenas sobreviven-
tes.  Perder um jogo significa per-
der a própria vida. A regra é essa:
se você perde, você morre. O jovem
ator inglês Asa Butterfield, que in-
terpreta Marcus, ganhou reconhe-
cimento como ator infantil ao in-
terpretar  o menino alemão Bruno
do comovente drama “O Menino
do Pijama Listrado” (2008). 

“DIGIMON ADVENTU-
RE 02: THE BEGINNING” é
um novo filme da clássica  saga
do anime japonês e é a sequência
de “Digimon Adventure: Last

Duda Pimenta e Sophia Valverde em As Aventuras de Poliana, versão
para o cinema da novela infanto-juvenil de maior sucesso do SBT

No terror O Jogo da Invocação três irmãos são arrastados para um
jogo demoníaco em que a única regra é, se você perder, você morre

Evolution Kizuna” (2020) e serve
como o final da série da história
de “Digimon Adventure 02”. Nes-
ta nova aventura, Daisuke,
Miyako, Iori, Takeru Takashi, Hi-
kari e Ken devem conciliar novas
responsabilidades com seus par-

ceiros Digimon. Mas Rui Owada,
um jovem misterioso, parece afir-
mar ser o primeiro humano a fa-
zer parceria com um Digimon.
Como no filme anterior, a direção é
de Tomohisa  Taguchi.. É o típico
filme que os adolescentes adoram.

DDDDDOAÇÕESOAÇÕESOAÇÕESOAÇÕESOAÇÕES

Anhanguera promove natal solidário
Com o objetivo de apoiar

famílias e pessoas em situação
de vulnerabilidade, a Faculda-
de Anhanguera de Piracicaba
promove o Natal Solidário,
ação que une os colaboradores
e os moradores da cidade em
uma causa, com doações des-
tinadas à comunidade local.  

O Natal Solidário tem como
objetivo estimular à coleta de
doações na instituição com alu-
nos e pessoas da região, e que
posteriormente serão destina-

das a um local social. Quem qui-
ser participar da causa pode
contribuir com alimentos não
perecíveis e produtos de higiene
pessoal como, absorvente, sabone-
te, escova e pasta de dente, sham-
poo, condicionador e outros.

“Diante do cenário desafia-
dor marcado por impactos eco-
nômicos e sociais, a realização do
Natal Solidário emerge como uma
resposta coletiva e compassiva.
Através das arrecadações plane-
jadas para esta ação, buscamos

não apenas aliviar as necessida-
des imediatas dos moradores da
região, mas também ajudam a
transformar as comunidades
onde estamos inseridos, gerando
um impacto positivo na socieda-
de, cultivando um espírito de so-
lidariedade que ecoe além das fes-
tividades, unindo todo mundo em
prol de um futuro mais esperan-
çoso e acolhedor,” enfatiza Mar-
celo Francisco, diretor da Facul-
dade Anhanguera Piracicaba.

As doações podem ser realiza-

das na unidade de Piracicaba, de
segunda a sexta-feira, das 09h às
20h, até dia 06 de dezembro.

SERVIÇO
Faculdade Anhanguera pro-
move natal solidário com ar-
recadação de doações para
comunidade
 Período da ação: até dia 06
de dezembro
 Horário: das 09h às 20h, de
segunda a sexta-feira
 Endereço Anhanguera Pira-
cicaba: R. Santa Catarina, 1005

A Secretaria da Educação de
São Paulo (Seduc-SP) adotou me-
didas para garantir que os alunos
de institutos federais de São Pau-
lo, além dos que são das redes pú-
blicas de outros estados, tenham
direito a participar do Provão Pau-
lista em 2024 se não puderem com-
parecer ao segundo dia de exame
por conta da greve dos transportes
na capital e região metropolitana.

A decisão vale para estu-
dantes da 1ª e 2ª séries do Ensi-
no Médio, uma vez que a prova,
que aconteceria para esse grupo
nos dias 30 de novembro e 1º de
dezembro, foi adiada para os
dias 1º e 4 de dezembro em ra-
zão da greve. Ou seja, aqueles es-
tudantes que não têm condições
de permanecer na capital de São
Paulo no fim de semana e parti-
cipar dos dois dias de avaliação
poderão participar das provas nos
anos seguintes, com manutenção
do direito de disputar uma vaga
nas universidades participantes
do Provão Paulista Seriado.

Para isso, estudantes prejudi-
cados precisarão enviar um e-mail
até o dia 8 de dezembro para o en-
dereço requerimentoprovaopaulis-
ta@ educacao.sp.gov.br com docu-

mentos que comprovem a impossi-
bilidade de eles participarem do
segundo dia de prova. Os documen-
tos serão avaliados pela Educação.

A definição foi acordada pela
Seduc em conjunto com o Ministé-
rio Público. Uma comissão para de-
finir as regras de pontuação des-
ses estudantes para os próximos
anos será formada pela Educação
de SP e as instituições de ensino
superior conveniadas — USP, Uni-
camp, Unesp, Fatecs e Univesp.

CLASSIFICAÇÃO — Para
efeito de classificação, proporção e
distribuição de vagas nas institui-
ções de ensino superior (USP, Uni-
camp, Unesp, Fatecs e Univesp), os
estudantes matriculados na rede
pública federal serão alocados no gru-
po B, junto com candidatos das ins-
tituições ou redes públicas munici-
pais, estaduais e distrital. Uma nova
publicação nomeará especificamente
os institutos federais neste grupo.

Vale lembrar que o grupo A é
formado por alunos da rede públi-
ca estadual paulista — de unidades
da Seduc-SP —, o grupo C por aque-
les matriculados em escolas técni-
cas do Centro Paula Souza (Etecs) e
o grupo D candidatos autodeclara-
dos pretos, pardos e indígenas.

PPPPPROVÃOROVÃOROVÃOROVÃOROVÃO

Alunos de fora de São Paulo
prejudicados terão direito

Com o intuito de incentivar o
hábito de poupar entre os associa-
dos, a campanha Poupança Premi-
ada Sicredi entra na reta final, com
prêmios semanais de R$ 5 mil e o
grande sorteio de R$ 1 milhão em
18 de dezembro. Desde março, a
promoção, presente nos estados do
Paraná, São Paulo e Rio de Janei-
ro, já premiou mais de 140 associa-
dos, totalizando R$ 2,5 milhões em
prêmios ao longo da campanha.

Os associados participam da
promoção a cada depósito de R$
100,00 na poupança Sicredi, o que
automaticamente gera um núme-
ro da sorte para concorrer aos sor-
teios realizados pela Loteria Fede-
ral. Ao aderir a uma poupança pro-
gramada, o poupador recebe nú-
meros em dobro para participar.

“A poupança é uma modali-
dade segura e de fácil acesso. Para
muitas pessoas, é a maneira mais
simples de iniciar uma reserva fi-
nanceira e colocar em prática um
planejamento de orçamento, o que
a torna atrativa para quem busca
investimentos com baixo risco e li-
quidez imediata”, comenta a ge-
rente de Desenvolvimento de Ne-
gócios da Central Sicredi PR/SP/
RJ, Adriana Zandoná França.

Essa preferência dos brasi-
leiros pela poupança foi confir-
mada pelo levantamento da As-
sociação Brasileira das Entida-
des dos Mercados Financeiro e
de Capitais (ANBIMA). Segundo
o Raio X do Investidor, essa mo-
dalidade representa 26% da pre-
ferência dos entrevistados.

EEEEESALQSALQSALQSALQSALQ

Dia Mundial do Solo será
comemorado no dia 3

O dia 5 de dezembro foi de-
signado pela Organização das
Nações Unidas para Agricultura
e Alimentação (FAO) como o Dia
Mundial do Solo. Nessa data, são
tradicionalmente conduzidas ati-
vidades de celebração e discus-
são sobre o tema tanto no Brasil
quanto em vários outros países.

O enfoque escolhido para este
ano é “Solo e Água: Fontes de
Vida”. Na Escola Superior de Agri-
cultura “Luiz de Queiroz” (Esalq),
a comemoração do Dia Mundial do
Solo está agendada para o dia 3 de
dezembro, durante um evento in-

titulado “Domingo de Solo”. Este
evento ocorrerá das 8h às 12h, no
Pavilhão de Agricultura, e é aberto
a todos os públicos. A programação
inclui atividades lúdicas, pintura
com o solo, exposição de maque-
tes, rochas e a exibição de vídeos.

A coordenação da atividade
está a cargo do professor Antônio
Carlos de Azevedo, do Departa-
mento de Ciência do Solo (LSO), e é
realizada pelo Programa Solo na
Escola (PSNE), com o apoio e a par-
ticipação do grupo de pesquisa e
extensão GAPE. Não é necessário
realizar inscrição para participar.
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José Coral é homenageado no HFC Saúde
Revitalização, homenagem e comemoração pela conquista da Acreditação ONA 3

A manhã de ontem (29) foi
de homenagens, comemorações
e conquistas no HFC Saúde. O
acesso principal do hospital que
é a porta de entrada de cente-
nas de pessoas e familiares pas-
sou por uma revitalização.
"Queríamos uma entrada mais
acolhedora, humanizada e ao
mesmo tempo moderna, que o
paciente se sinta abraçado as-
sim que passar pela porta de
entrada", disse o presidente do
HFC Saúde José Coral.

E por falar em José Coral, ele
que desde 1994 está como presiden-
te do HFC Saúde, recebeu uma ho-
menagem de toda equipe do hospi-
tal. Já na entrada, uma foto dele
foi colocada para enaltecer o líder
que inspira todos com a sua res-
ponsabilidade, com uma gestão
presencial e com o amor que ele tem
pelo hospital. José Coral, um exem-
plo de gestor, de pai, avô e bisavô.
"Ele ama esse hospital. Todos os
dias pela manhã meu pai faz ques-
tão de vir para o HFC Saúde, ele
gosta de acompanhar a evolução
do hospital e nós como família
acompanhamos juntos", disse a fi-
lha do Coral, Kátia Coral.

O HFC Saúde esse ano rece-
beu a Acreditação ONA 3, a
maior certificação que um hos-
pital pode ter na questão de ex-
celência e qualidade no atendi-
mento. "Um dia de gratidão, de

Bento de Moraes Neto, Arnaldo Bortoletto, Cyro Freitas, José
Clóvis Casarin e Marcos Farhat

Estou muito feliz e honrado por essa homenagem", disse José Coral

Nathalia e Antonio Justolin, Isabela Gerolamo, José e Sônia Coral,
Keli Carbinatto, Kátia e Marcos Gerolamo; Vinícius Coral, Pe-
dro Carbinatto, Pedro e João Pedro Justolin, Murilo Carbinatto

reconhecimento, de um traba-
lho de longo tempo. Temos um
time apaixonado e engajado pelo
que faz. O hospital está cada vez
mais maduro em gestão, perfor-
mance e cuidado. Essa certifi-
cação demonstra que estamos
no caminho certo e que a nossa
busca é constante. Estamos nos
preparando para ser um hospi-
tal digital e trazer cada vez mais
segurança, tecnologia e encan-
tamento para os pacientes", dis-
se a diretora do Grupo AFOCA-
PI, Lucimeire Ravelli Peixoto.

Hoje mais de 80% dos atendi-
mentos são realizados para paci-
entes do SUS - Sistema Único de
Saúde "O HFC Saúde não para de
crescer e essa certificação vem para
coroar a excelência e processos bem
estruturados no atendimento ao
paciente. Piracicaba ganha com
isso, a população também", disse o
secretário de Saúde, Douglas Koga.

Representando a equipe
médica, o Diretor Técnico do
HFC Saúde, Luiz Pedro Padra
Neto falou sobre a emoção de
toda equipe por trabalhar em
um hospital acreditado pela
ONA 3. "É uma segurança e
uma honra trabalhar em uma
instituição que tem uma estru-
tura tão robusta quanto o HFC
Saúde. Essa certificação veio
para atestar todo esse processo
dentro do hospital. Para as equi-

pes profissionais, isso é uma se-
gurança muito grande e um orgu-
lho por desenvolver a atividade
profissional em uma instituição que
tenha essa qualidade na assistên-
cia. Eu me lembro do dia da con-
quista, quantos colaboradores che-
garam as lágrimas de emoção por
essa certificação. Isso mostra o en-
volvimento de toda equipe".

O evento contou com a parti-
cipação da Banda da Guarda Civil
Municipal de Piracicaba, que abriu
a cerimonia com o Hino Nacional e
o hasteamento da Bandeira do
Brasil. Autoridades e políticos tam-
bém participaram desse momento.

Estavam presentes também
parceiros do hospital, empresas,

instituições, voluntários que enten-
dem, valorizam e contribuem com
o trabalho do HFC Saúde. "Esse é o
único hospital que sobreviveu na
categoria canavieira, lógico com
muito trabalho de toda diretoria,
equipe e parceiros. Há 30 anos tra-
balho com José Coral e sei que não
existe quem goste mais do hospital
do que ele, eu sou testemunha dis-
so", disse o presidente da Coplaca-
na, Arnaldo Bortoletto.

"Estou muito feliz e honrado
por essa homenagem. História que
começou com o primeiro presiden-
te, Domingos José Aldrovandi e
desde 1994, quando assumi a pre-
sidência, o HFC Saúde é a menina
dos meus olhos", finalizou Coral.

O Estado de São Paulo teve um
saldo de 69,4 mil vagas de emprego
formais em outubro de 2023. O nú-
mero é resultado de 621 mil admis-
sões e 551,6 mil desligamentos. Os
dados são do Novo Caged e foram
divulgados nesta terça-feira, 28 de
novembro, pelo Ministério do Tra-
balho e Emprego (MTE). Desde o
início do ano, são mais de 502 mil
vagas com carteira assinada gera-
das no estado. O número total de
pessoas trabalhando com carteira
assinada superou os 13,5 milhões.

Em relação a outubro do ano
passado, este mês registrou aumen-
to de 10,3% no saldo de carteiras
assinadas. No estado a distribuição
de novas vagas por sexo é equilibra-
da, sendo 34,4 mil para homens e
35 mil para mulheres. Paulistas com
ensino médio completo são os que
mais conquistaram a carteira assi-
nada em outubro: 58 mil. Jovens
entre 18 e 24 anos também são o
grupo com maior saldo de vagas:

Fotos: Divulgação
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São Paulo tem saldo de 69,4 mi empregos formais em outubro
37,9 mil. Levando em conta os cinco
setores econômicos avaliados pelo
Novo Caged, o saldo em São Paulo
foi positivo em quatro. O setor de Ser-
viços foi o que teve atividade mais
intensa, com 44.112 vagas de saldo, a
partir de 340,5 mil admissões e 296,4
mil desligamentos. O estoque de pes-
soas trabalhando nesse setor supe-
rou a faixa dos 7 milhões. Na sequ-
ência aparecem o Comércio (+13.935),
a Indústria (+7.842) e a Construção
(+5.405). Já o setor de Agropecuária
registrou queda (-1.852).

A capital do estado, São Paulo,
puxou a fila do saldo de empregos
formais em outubro de 2023. Fo-
ram 26.972 - resultado de 221,3
mil contratações e 194,3 mil de-
missões. Na sequência dos cinco
municípios com melhor saldo
aparecem Barueri (+2.781), Gua-
rulhos (+2.652),  Campinas
(+2.382) e Santo André (+1.913).

NACIONAL - O Brasil fechou
outubro de 2023 com um saldo de

190.366 vagas formais de traba-
lho. No período, houve 1,94 mi-
lhão de admissões e 1,75 milhão
de desligamentos. São mais de 30
mil empregos a mais do que os
gerados em outubro de 2022. Des-
de o início do ano, o país acumula
saldo de quase 1,8 milhão de
empregos formais. A variação
em dez meses é positiva nos cin-
co grandes setores da economia e
nas 27 unidades da Federação.

Os dados do Novo Caged in-
dicam também que o estoque to-
tal, ou seja, o número de brasilei-
ros que estavam trabalhando com
carteira assinada em outubro de
2023, chegou a 44,22 milhões,
o maior já registrado na série
histórica levando em conta tan-
to o período do Caged (junho de
2002 a 2019) quanto do Novo
Caged (a partir de 2020). Em ou-
tubro, a variação foi positiva em
quatro dos cinco setores e em 26
das 27 unidades federativas.
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Médico conquista cincomedalhas de Piscina Curta
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Programação do final
de semana começa hoje

Superar limites virou rotina
para o médico oftalmologista Ra-
fael Guena de Camargo, que pas-
sou por um transplante de me-
dula óssea há 25 anos e, desde
então, descobriu na natação um
caminho para o restabelecimen-
to de sua saúde. Uma vitória de
vida que agora se reflete nas rai-
as das competições aquáticas. O
atleta transplantado conquistou
cinco medalhas no Campeonato
Sul-Americano Masters de Pis-
cina Curta, disputado entre os
dias 14 e 19, em Lima, no Peru.

Na bagagem, o nadador
trouxe a medalha de Ouro e o re-
corde Sul-Americano nos 50 me-
tros Peito; Prata nos 200 metros
Peito; Prata no Revezamento
4x50 Medley; Bronze nos 100
metros Peito; Bronze no Reveza-
mento 4x100 Medley e quarto lu-
gar no Revezamento 4x50 metros
Livre. “Eu revivi sensações que há
muito tempo não sentia, um reen-
contro comigo em um esporte que
eu amo. Receber os aplausos e os

parabéns de todos que estavam
na piscina foi um momento que
para sempre será guardado no
coração. A sensação é única”, co-
menta o nadador transplantado.

Sobre o recorde, Rafael Gue-
na explica que o desafio é pesso-
al. “Quando você consegue bater
um recorde que era de 2018, todo
o seu trabalho e empenho fazem
sentido. Você é tomado pelo sen-
timento de que tudo é possível
desde que faça sentido, segundo
seus valores e propósitos. Estou
muito feliz com os resultados”.

Rafael faz parte da Liga de
Atletas Transplantados e com-
petiu pelo Clube de Campo de
Piracicaba, com apoio da Uni-
med Piracicaba e CLQ Colégio.

Organizada pela Confedera-
ção Sul-Americana de Natação
(Consanat), a competição foi dis-
putada na piscina de 25 metros
do Complexo Esportivo da Villa
Deportiva Nacional (Videna),
reunindo 1200 atletas de todos
os países da América do Sul.

Médico oftalmologista Rafael Guena de
Camargo: cinco medalhas no Peru

Divulgação

CURSO ONLINE
MINICURSO DE
TRATAMENTO DE IMAGEM
A atividade online abordará os

principais conceitos de tratamento
de fotografias, destacando sua im-
portância para alcançar uma ima-
gem final de alta qualidade. Além
disso, proporcionará um panora-
ma básico das principais ferramen-
tas de edição. Participe e aprimore
suas habilidades fotográficas para
produzir imagens mais impactantes.
Com Laís Akemi Margadona, fotó-
grafa, professora universitária e pes-
quisadora. De 30/11 a 21/12, quin-
tas, 19h30 às 20h30. 16 anos. Inscri-
ções pelo portal inscricoes.sescsp.
org.br/piracicaba a partir do dia 1.

SHOW
FUNDO DE QUINTAL
(ESGOTADO)
Grupo de samba brasileiro,

mais premiado e respeitado da his-
tória do gênero, formado no Rio
de Janeiro, com 45 anos de estra-
da se apresenta cantando os su-
cessos inesquecíveis que os consa-
graram. Dia 30, quinta, 20h. Gi-
násio. 16 anos. Ingresso - R$50,00
/ R$25,00 / R$15,00 credencial
plena. Início das vendas: Online:
dia 21 a partir das 17h. Bilheterias:
dia 22 a partir das 17h.

PALESTRA
GARANTIA DE
DIREITOS HUMANOS
E DIVERSIDADE
Encontro de formação e diá-

logo em diversidade e garantia de
direitos no Sistema Único de As-
sistência Social (SUAS) em parce-
ria com a Secretaria de Assistência
e Desenvolvimento Social (SMADS),
Centro de Apoio e Solidariedade a
Vida (CASVI) e o Conselho Muni-
cipal de Políticas para LGBTQIA+
de Piracicaba. Nessa edição, deba-
te sobre as legislações para a co-
munidade LGBTQIAP+ no Brasil
e no estado de São Paulo. Com Di-
mitri Sales. Dia 1, sexta, 8h30 às
12h. Teatro. Grátis. 16 anos.

I MOSTRA LITERÁRIA
PRETA DE PIRACICABA
Série de atividades voltadas à lite-

ratura negra em Piracicaba e no Brasil.

ABERTURA
CONVERSA COM
VILMA PIEDADE
Vilma Piedade, pós-gradua-

da em Letras pela Universidade
Federal do Rio de Janeiro
(UFRJ), professora, escritora do
livro-conceito "Dororidade", pu-
blicado em novembro de 2017
pela Editora NÓS, mulher antir-
racista, feminista e relatora da
Revisão da Conferência de Dur-
ban, conversa com o público so-
bre a realidade da mulher preta
no Brasil. Dia 1, sexta, 19h. Tea-
tro. Grátis. Livre. Retirada de in-
gressos com 1h de antecedência.

ESPETÁCULO
PROJETO GURI
Apresentação musical do

projeto Guri, programa de edu-
cação musical que estimula cri-
anças e jovens a aprenderem a to-
car um instrumento. Dia 2, sába-
do, 10h. Teatro. Grátis. Livre. Reti-
rada de ingressos na Central de
Atendimento a partir do dia 1/12.

ESPETÁCULO
A ARCA DE ÉBANO
COM NÚCLEO
COLETIVO DAS ARTES
Uma velha fiandeira que via-

ja no tempo conduz a estória de
Mariama Keitá, uma menina afro-
brasileira, que sabe de sua etnia
Malinke e vive na periferia do
mundo. Ao sair em passeio esco-
lar para o litoral, a menina Maria-
ma e seu amigo João Gabriel en-
contram um estranho objeto. Tra-
ta-se de uma Arca de Ébano. A
curiosidade instiga a menina e seu
amigo a abrir a arca, mas nestes
caminhos eles irão se deparar com
enigmas, obstáculos, preconceitos,
pesadelos e sonhos. Quais misté-
rios esconde a Arca de Ébano? Dia
2, sábado, 16h. Teatro. Livre. In-
gresso - R$30,00 / R$15,00 /
R$10,00. Grátis para crianças até
12 anos. Início das vendas. Onli-
ne: dia 21/11 a partir das 17h. Bi-
lheteria: dia 22/11 a partir das 17h.

BATE-PAPO
SALLOMA SALOMÃO
O escritor, músico, ator, dra-

maturgo e historiador Salomão
Jovino, que atualmente dirige a
Aruanda Mundi: Artes e Cultu-
ras Negras, fala sobre dramatur-
gia e literatura negra no Brasil, a
partir de suas obras de teatro "A
Arca de Ébano", encenada pela Cia
Colhendo Contos e Diáspora Ne-
gra, e na literatura, com o livro,
"As Aventuras do Pequeno Sam-
ba". Dia 2, sábado, 17h. Teatro.
Grátis. Livre. Retirada de ingres-
sos com 1h de antecedência.

TORNEIOS E
CAMPEONATOS
FESTIVAL DE FUTMESA
Torneio de Futmesa apenas

para comerciários com credencial
plena do Sesc. Categorias: duplas
masculino, duplas feminino e du-
plas misto. Dia 3, domingo, 10h às
17h. Ginásio. Grátis. 16 anos.

TINTA DE TERRA
Compreenda a importância do

solo para o plantio, bem como as
potencialidades do uso da terra na
confecção de tintas naturais. Com
Cristiano Pastor, biólogo e educa-
dor ambiental. Dia 3, domingo,
10h30 às 12h30. Sala do Curu-
mim. Grátis. Livre. Retirada de
senhas no primeiro atendimento
com 30 minutos de antecedência.

VIVÊNCIA
MONSTROS ASSOPRADOS
Faça formas malucas e assus-

tadoras com tinta, papel e canudo.
Dia 3, domingo, 14h às 16h30. Sala
do Curumim. Grátis. Livre. Entrega
de senhas no primeiro atendimento
com 30 minutos de antecedência.

BATE-PAPO
ELISA LUCINDA -
"PALAVRA SEM MEDO -
UMA LEITURA DA
COMPREENSÃO"
Nessa palestra-show, a atriz,

cantora e escritora apresenta a res-
ponsabilidade em tornar a inter-
pretação de textos e a leitura na
sala de aula, principalmente, numa
atividade cotidiana e prazerosa.
Ela apresenta suas poesias e com-
partilha um pouco seu conheci-
mento sobre a literatura negra no
Brasil. Dia 3, domingo, 14h. Tea-
tro. Grátis. Livre. Retirada de in-
gressos com 1h de antecedência.

BATE-PAPO
FÓRUM ENGRENAGEM
Formado por iniciativas de

diferentes áreas que atuam em co-
laboração para o fortalecimento,
visibilidade e apoio mútuos. As
ações do grupo visam transformar
nosso território em um lugar mais
justo, inclusivo e sustentável. Aber-
to a todos os interessados. Dia 3,
domingo, 14h30 às 17h. Sala de
Expressão Corporal. Grátis. Livre.

SHOW
REGGAE CLUB
A banda de reggae paulista sur-

giu em 2016 com a união de músi-
cos e amigos que há muitos anos
fazem parte do cenário musical pau-
lista, com Carlos Xaves (vocal), Dani
Magoo (guitarra), Gil Reis (teclado),
Eduardo Machado (baixo) e Mar-
quinho Sabino (bateria). Neste show
"Marley Legend" a banda faz um
tributo a Bob Marley. Dia 3, domin-
go, 15h30. Praça. Grátis. Livre.

EXIBIÇÃO
NÃO SOU NADA
PRT, 2023, 92' I Dir: Edgar

Pêra. Elenco: Miguel Borges, Vic-
toria Guerra, Albano Jerónimo.
Thriller psicológico que decorre
dentro da cabeça de Fernando Pes-
soa. No seu Clube do Nada, habi-
tado por heterônimos, o poeta con-
segue concretizar todos os seus so-
nhos. Mas a entrada em cena de
uma mulher sofisticada, muito di-
ferente da Ofélia do mundo real,
começa a desestabilizar o clube,
enquanto o ultrajante heterônimo
vanguardista Álvaro de Campos
disputa a autoridade de Pessoa de
forma violenta. Exibido no Festival
de Roterdã. Dia 3, domingo, 17h.
Teatro. 16 anos. Ingresso - R$10,00
/ R$5,00. Início das vendas: Onli-
ne, dia 28/11 a partir das 17h. Bi-
lheterias, 29/11 a partir das 17h.
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Itinerância 47ª Mostra Internacional de Cinema: Filme - "Não Sou Nada"
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Bebel pede vista na PEC que
corta R$ 10 bi da educação
Presidenta da Comissão de Educação e Cultura da Alesp, Bebel
dialogou com deputados sobre a importância da rejeição deste projeto

A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT) pediu vista ao
Projeto de Emenda à Constituição
Paulista 9/2023, do governador
Tarcísio de Freitas, que corta R$
10 bilhões do orçamento da educa-
ção já no próximo ano. O pedido
foi feito na tarde de ontem (29),
quando professores, estudantes,
funcionários de escolas, pais, inte-
grantes de movimentos sociais pro-
tagonizaram uma mobilização his-
tórica durante a reunião da Comis-
são de Constituição, Justiça e Re-
dação da Assembleia Legislativa, .

Após pedir vista da PEC, Be-
bel, que é presidenta da Comissão
de Educação e Cultura da Alesp,
procurou dialogar com deputados
sobre a importância da rejeição
deste projeto. "Reafirmei que a edu-
cação pública não pode sofrer cor-
tes, porque as condições de ensino-
aprendizagem nas escolas são de-
ficientes, o Estado sequer aplica o
piso nacional dos profissionais da
Educação, as condições estrutu-
rais das escolas são ruins, ain-
da temos escolas de lata e tan-
tas outras necessidades básicas

Professora Bebel na reunião da Comissão de Educação e Cultura da Alesp, quando pediu vista à PEC do governador

da comunidade escolar não são
atendidas pelo Estado", conta.

Neste diálogo, a deputada es-
tadual piracicabana também enfa-
tizou que a Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo não pode

aprovar um projeto que representa
um grande ataque à educação e
que, futuramente, outro projeto
tenha que ser aprovado para corri-
gir o erro, como no caso do confis-
co dos aposentados e pensionistas,

da lei do subsídio (LC 1374/2022).
"Estamos mobilizados. Em cada
momento em que esse projeto vol-
tar à pauta, estaremos todos jun-
tos na ALESP e nas ruas para der-
rotá-lo", disse a Professora Bebel.

FALECIMENTOS
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FALECIMENTOS

QUÍMICO SR. PAULO GALVÃO
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 99 anos, filho dos finados
Sr. Pedro Vieira de A. Galvão e da
Sra. Aurelina Pinto Galvão. Deixa
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, às
09h30 no Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. NEUZA HELENA FERRARI MO-
REIRA faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 79 anos, filha dos finados
Sr. Antonio Ferrari e da Sra. Geni Batis-
ta de Oliveira, era viúva do Sr. Valde-
mar Moreira; deixa os filhos: Rita de

Cassia Moreira; Regina Celia Moreira;
Rosana Cristina Moreira Pozzan, ca-
sada com o Sr. Claudio Pozzan e Rosi-
ane Cecilia Moreira, casada com o Sr.
Danilo Augusto dos Santos. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familiares e ami-
gos. Sua Cerimônia de homenagens
póstumas foi realizada ontem, às
20h30 saindo o féretro do Velório
do Cemitério São Pedro na cidade
de São Paulo/SP, sala “B”, para o
Crematório da Vila Alpina na cidade
de São Paulo/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CARLOS FURLANI faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 79

anos, filho dos finados Sr. Antonio
Furlani e da Sra. Leontina Duarte,
era casado com a Sra. Helaide Ma-
ria Furlani. Deixa filhos, noras, ne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
17h00 do Velório da Saudade,
sala “03”, para o Cemitério Muni-
cipal da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

CONTADOR SR. PEDRO JOAQUIM
DO NACIMENTO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 73 anos, fi-
lho dos finados Sr. Antonio Pedro
do Nascimento e da Sra. Virgilina

Maria de Assis, era viúvo da Sra.
Cleusa Maria Camargo de Souza;
deixa as enteadas: Debora Canno
Mena Pereira, casada com Flavio
Jose Pereira e Francislaine Canno
Mena, casada com Sabrynna Ro-
drigues. Deixa o neto João Pedro
Canno Mena Fortunato e as irmãs:
Sonia Assis do Nascimento e Delma
Nascimento, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo féretro às
15h00 do Velório do Cemitério da
Capela São Sebastião, no Distrito
de Laras/SP, para a referida necró-
pole. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. GUILHERMINA DE FREITAS
PEREIRA faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 96 anos de ida-
de e  era viúva do Sr. Sebastião
Batista Pereira. Era filha do Sr. Joa-
quim de Freitas Viana e da Sra. Fran-
cisca de Freitas, falecidos. Deixa
os filhos:  Maria Batista Pereira Cae-
tano, Nivaldo Batista Pereira casa-
do com Vanderli Gloria Pereira, An-
tonio Batista Pereira casado com
Vera Lucia Pereira, Pedro Batista
Pereira casado com Noemi Rocha
Pereira, Luiz Carlos Batista Pereira
casado com Denise Casarim Perei-
ra, Zilda Aparecida Batista, Edival-
do Batista Pereira, Roginaldo Batis-
ta Pereira e Lucimar de Fatima Ba-
tista Beraldo casada com Claudio-
nor Beraldo Junior. Deixa netos, bis-
netos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se ontem
as 16:30 hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – Sala
04, seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. FLORACI OLIVEIRA DE LIMA
faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 73 anos de idade e
era filha da Sra. Sebastiana Rosa
da Conceição, falecida. Deixa os fi-
lhos: Paulo Oliveira de Lima, Jose
Valmir Oliveira de Lima, Jose Van-
derlei Oliveira de Lima, Cicera Iva-
nilda Oliveira de Aguiar casada com
Jose Valter Rizzato de Aguiar, Maria
Aparecida de Lima Chavier casada
com Eduardo Chavier, Maria Ines
Oliveira de Lima e Jose Cicero Oli-
veira de Lima casado com Dinalva
Santos de Lima. Deixa netos, bis-
netos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se ontem
as 17:00 hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Vila Re-
zende Sala - 02, seguindo para o
Cemitério Municipal de Vila Rezen-
de. À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO DE SOUZA ANTU-
NES faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 86 anos de idade e

era casado com a Sra. Maria de
Fátima Leite da Silva. Era filho do Sr.
Benedito Antunes Sobrinho e da
Sra. Isaltina de Souza Antunes, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Marcos Fru-
tuoso Antunes casado com Bertha
Alves Machado Antunes, Marcia
Frutuoso Antunes Nogueira casada
com José Carlos Nogueira, Marilda
Frutuoso Antunes casada com Fer-
nando Paulo Filho, Margarete Frutu-

oso Antunes casada com Richard
William Carneiro. Deixa netos, bisnetos,
demais parentes e amigos. O velorio
ocorreu ontem na Sala Esmeralda no
Memorial Metropolitano de Piracicaba a
partir das 15:00hs até as 23:00hs e
retornará hoje as 07:30hs até as
10:00hs, onde ocorrerá a Crema-
ção. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.
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Agência promove audiência
pública virtual para debater
plano contra as enchentes
Evento será quarta-feira, 6 de dezembro de 2023, das 9h às 12h, pelo
YouTube; público-alvo são moradores da parte da Baica do Capivari

Contribuições ao Plano Dire-
tor de Macrodrenagem da Bacia
Hidrográfica do Rio Capivari
(PDM-BHC) serão coletadas pela
Agência das Bacias PCJ e Comitês
PCJ e debatidas durante audiên-
cia pública virtual, agendada para
a próxima quarta-feira, dia 6 de
dezembro, das 9h às 12h. O evento
será transmitido pelo YouTube da
Agência PCJ(https://www.youtube.
com/@agenciadasbaciaspcj).

O público-alvo são os mora-
dores dos municípios que fazem
parte da Bacia do Rio Capivari:
Campinas, Capivari, Elias Fausto,
Hortolândia, Indaiatuba, Itupeva,
Jundiaí, Louveira, Mombuca,
Monte Mor, Rafard, Rio Das Pe-
dras, Tietê, Valinhos e Vinhedo.
As inscrições para manifestação
oral durante a audiência e contri-
buições prévias devem ser feitas
neste link, onde também podem
ser acessados a minuta do Relató-
rio Final e outros documentos re-
lacionados ao plano: https://
bit.ly/AudiênciaPDMCapivari.

“A expectativa com relação a
essa audiência é de que tenhamos
ampla participação dos municípi-
os, com contribuições e discussões
frutíferas de forma que possamos
caminhar para a consolidação do
Plano Diretor de Macrodrenagem
da Bacia do Rio Capivari”, ressal-
tou o coordenador de Projetos da
Agência das Bacias PCJ, Diogo
Bernardo Pedrozo. Ele explicou que
a audiência pública é a última eta-
pa a ser cumprida antes da conso-
lidação do Relatório Final do Pla-
no de Macrodrenagem. Após as
considerações da sociedade du-
rante o evento, será concluída a
versão final do PDM-BHC.

O estudo teve por objetivo ca-
racterizar as causas das inunda-
ções ocorridas nas zonas urbanas
dos municípios localizados na re-
gião e apresentar propostas de ações
(estruturais e não estruturais) para
o controle de cheias, a curto (5
anos), médio (10 anos) e longo (20
anos) prazos, nas áreas urbanas e,
quando os diagnósticos ou os prog-
nósticos indicarem a necessidade,
também nas áreas rurais, objeti-
vando reduzir progressivamente a
frequência, a intensidade e a gra-
vidade das ocorrências de inunda-
ções onde já são registradas ou nas
áreas potencialmente vulneráveis.

O secretário-executivo dos Co-
mitês PCJ, André Navarro, desta-
cou a importância do plano. “A ela-
boração de planos de macrodrena-
gem regionais foi uma estratégia
adotada pelos Comitês PCJ para

Rio Capivari

Profill

subsidiar o planejamento correti-
vo e preventivo, em municípios das
Bacias PCJ que enfrentam proble-
mas crônicos de inundação. Com
o já aprovado Plano de Macrodre-
nagem da Bacia do Jundiaí; e o
da Bacia do Capivari, em fase fi-
nal de elaboração; será possível
também direcionar mais efetiva-
mente investimentos das cobranças
pelo uso da água em planos e proje-
tos locais relacionados à temática
da drenagem”, explicou Navarro.

O trabalho realizado por meio
da contratação da empresa Profill
Engenharia e Ambiente, com
acompanhamento pela Coordena-
ção de Projetos da Agência das
Bacias PCJ, juntamente do Grupo
Técnico de Acompanhamento
composto por representantes dos
municípios e Câmara Técnica de
Saneamento dos Comitês PCJ, teve

início em 2021 e viabilizou a defi-
nição de diretrizes gerais de cará-
ter regional, capazes de orientar
posteriormente a elaboração/revi-
são de Planos Diretores Munici-
pais de Drenagem, adequados à
realidade de cada município e da
unidade hidrográfica envolvida.

O Plano de Macrodrenagem
estabelece as ações necessárias em
cada trecho/município do Rio Ca-
pivari. Cada município deverá se-
guir o plano de acordo com sua
capacidade financeira e de imple-
mentação. No final de agosto de
2023 foram apresentadas as mi-
nutas de Termo de Referência
para a contratação da elaboração
ou revisão dos Planos Municipais
de Drenagem dos 15 municípios
da Bacia do Rio Capivari, que já
contemplam algumas das ações
necessárias em cada localidade.

Divulgação

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) participou da forma-
tura do Programa Educacio-
nal de Resistência às Dro-
gas e à Violência (Proerd),
realizada na manhã desta
quarta-feira (29), no Clube do
Saudosista de Piracicaba. O
programa atende a cerca de
1.500 alunos de 21 escolas,
sendo 19 públicas e duas
particulares. O parlamentar

parabenizou os formandos e
destacou a importância do
Proerd na prevenção ao uso
de drogas e à violência. "O
Proerd é um programa que tem
dado certo há muitos anos,
essa parceria entre a Polícia
Militar, famílias e as escolas
é essencial para que os jo-
vens evitem cair no mundo
das drogas tomando deci-
sões conscientes", afirmou.

FORMATURA DO PROERD

Divulgação

Nos dias 6 e 7 de novembro,
aconteceu em São Luiz (MA), o
XXV Congresso Brasileiro de
Economia (CBE). Na sessão
de premiação, o destaque foi a
aluna Beatriz Ruiz Munhoz, do
curso de Ciências Econômicas
da Escola Superior de Agricul-
tura Luiz de Queiroz (Esalq/

USP). Orientada pela professo-
ra Eliana Tadeu Terci, do depar-
tamento de Economia, Adminis-
tração e Sociologia da Esalq,
a graduanda foi classificada
em primeiro lugar no Prê-
mio CORECON- SP de Ex-
ce lência em Economia -
Concurso de Monografia 2023.

PREMIADA NO CORECON

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

Pelo presente Edital a COOPERATIVA AGRÍCOLA DE
AGRONEGÓCIO E DOS PRODUTORES RURAIS DO LITO-
RAL NORTE - AGROCOOPERLIN com sede à Rua Mare-
chal Deodoro, nº 2.191 Bairro Vila MONTEIRO, CEP 13.418-
565, no Município de Piracicaba, inscrita no CNPJ/MF sob nº
07.625.124/0001-01, protocolo na JUCESP sob  REGISTRA-
DO o NIRE sob o nº 3540007414-1 de e Inscrição Municipal sob
o nº CPD 645527 e Inscrição Estadual – (I.E) 535.673.098-119 em
atendimento ao Estatuto da Cooperativa e a Lei Federal 5.764/
71, nos termos dos Artigos, CONVOCA todos os COOPERA-
DOS com Diretos a Voto, para participarem da ASSEMBLÉIA
GERAL ORDINÁRIA (A.G.O), a ser realizada no próximo dia
06 de Dezembro de 2.023, em primeira chamada às 19:30
horas, com a presença de 2/3 dos Cooperados discuti-
rem, deliberadamente e votarem sobre a seguinte Ordem
do Dia: A-) Abertura; B-) Ato Cooperativo de Desistência
e Reiteração de Cooperados; C-) Eleição dos Membros
do Conselho de Administração e  Fiscal; D-) Nominata
de Transferência de Cargos; E-) Posse dos Cooperados
Membros dos Conselhos Administração e Fiscal; F-) As-
suntos Diversos; G-) Encerramento.

Piracicaba, 29 de Novembro de 2.023.

OSVALDO APARECIDO SAN JUAN
Presidente do Conselho de Administração

MMMMMÉDICOSÉDICOSÉDICOSÉDICOSÉDICOS

Saúde abre 24 vagas para programa de residência
A partir das 10h desta sexta-

feira, 1, e até as 23h59 de 20, a Se-
cretaria Municipal de Saúde rece-
be inscrições para o Processo Sele-
tivo 1/2023 do Programa de Resi-
dência Médica em Piracicaba para
24 vagas em sete especialidades. As
inscrições acontecem no site da
Fundação Vunesp
(www.vunesp.com.br) e a taxa é de
R$ 350, que deverá ser paga até o
dia 21. As vagas ofertadas no Pro-
grama de Residência Médica são
nas áreas de Cardiologia (1), Clíni-
ca Médica (2), Medicina de Famí-
lia e Comunidade (10), Cirurgia
Geral (2), Ortopedia e Traumatolo-
gia (4), Urologia (1) e Pediatria (4).

De acordo com o edital, pode-
rão se inscrever médicos formados
em todo o território nacional, por
faculdades oficiais ou reconheci-
das, bem como médicos formados
no exterior, com diploma revalida-

Programa de Residência Médica de 2024 terá 10 vagas para médi-
cos de saúde da família e comunidade

do por universidades autorizadas
pelo Ministério da Educação
(MEC), segundo a Resolução CFM
nº 1.832/2008. O candidato pode-
rá se inscrever em apenas uma es-
pecialidade, sendo vedada a mu-
dança de opção após a efetivação
da inscrição, a qual se dará apenas
com a confirmação do recolhimen-
to da taxa de inscrição.

A prova objetiva será aplicada
no dia 24 de janeiro de 2024, com
horário e local a serem divulgados
oportunamente, por meio de edital
de convocação para as provas, no
Diário Oficial do Município. As pro-
vas terão duração de três horas,
sendo que os candidatos somente
poderão se retirar do local de sua
realização após uma hora de seu
início. O gabarito oficial e o cader-
no de questões serão disponibiliza-
dos nos sites da Prefeitura de Pira-
cicaba e da Fundação Vunesp no

dia 30 de janeiro de 2024. Todas as
publicações referentes a este processo
seletivo ficam disponíveis oficial-
mente no Diário Oficial do Muni-

cípio de Piracicaba (https://
diariooficial.piracicaba.sp.gov.br) des-
de ontem (29) e também no site da Funda-
ção Vunesp (www.vunesp.com.br).

Divulgação

O vereador Acácio Godoy (PP)
acompanhou nesta terça-feira
(28) as obras de contenção do
ribeirão Itapuã, localizado na
avenida Pedro Habechian, no
bairro Itapuã.  A necessidade
das obras foi apresentada há
meses pelo vereador tanto
ao antigo titular da secreta-
ria municipal de Obras e Ze-
ladoria (Semozel) como tam-
bém ao prefeito Luciano Almei-

da (PP). De acordo com o vere-
ador a contenção era um pedi-
do antigo da comunidade, pois
as margens do ribeirão esta-
vam sendo levadas pelas
águas da chuva, e um muro
era necessário para evitar
que a erosão atingisse o as-
falto da via. O parlamentar
diz acredi tar  que a ação
deva trazer mais segurança
para quem por lá transita.

RIBEIRÃO ITAPUÃ
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Números de 2023 já superam o
total registrado no ano passado
Com a onda de calor, tendência segue de alta para os próximos
meses e acende alerta; maior atenção é com proliferação do mosquito

As altas temperaturas regis-
tradas em todo o país e as chuvas
que estamos vendo este ano criam
um ambiente propício para a pro-
liferação do Aedes aegypti, mos-
quito transmissor da dengue, zika
e Chikungunya e alertam para o
aumento de casos registrados, que
já chegou a 1.530.940 este ano,
16,5% a mais que no mesmo perío-
do do ano passado, segundo da-
dos do Ministério da Saúde.

Além dos cuidados diários
para evitar a proliferação do
mosquito – que incluem cuida-
dos simples na rotina, evitando
condições propícias ao desen-
volvimento do mosquito como
água parada em telhados, ca-
lhas, garrafas e pneus e caixas
d’agua e reservatórios de água
sem tampa - é preciso estar
atento aos primeiros sinais e
sintomas da doença, que inclu-
em: febre de início abrupto
acompanhada de dor de cabe-
ça, dores no corpo e articula-
ções, prostração, fraqueza, dor
atrás dos olhos, além de náuse-
as, vômitos e dores abdominais.

Esses sintomas se asseme-
lham aos da zika e chikungunya,
também transmitidas pelo aedes
e em alguns casos pode se asse-
melhar aos sintomas de COVID-
19. O que pode confundir e acar-
retar tratamento errado com au-

tomedicação, demora no diagnós-
tico e consequentemente atraso no
início do tratamento adequado.

“A medicina diagnóstica
desempenha um papel funda-
mental, ao proporcionar exames
com laudos precisos para a de-
finição diagnóstica com segu-
rança, para que o médico defi-
na e conduza o tratamento de
forma resolutiva, com assistên-
cia e manejo clínico adequados”,
explica a médica hematologista
do Sabin Diagnóstico e Saúde,
Maria do Carmo Favarin.

“Hoje o exame de antígeno
NS1, ideal para o diagnóstico nos
primeiros cinco dias de sintomas,
fornece o resultado em até um
dia, e a pesquisa de anticorpos IgG
e IgM, realizada para casos com
mais de 5 dias de sintomas, traz
ainda a possibilidade de realizar
um único exame o diagnóstico
das três doenças disseminadas
pelo Aedes, dengue, zyka e chi-
kungunya com resultado em até
dois dias”, explica a médica.

Buscar um médico o mais rá-
pido possível, sempre que se ob-
servar algum sintoma é funda-
mental para garantir um diagnós-
tico preciso e o tratamento ade-
quado. Só por meio de exames la-
boratoriais é possível determinar
qual é a doença para assim realizar
com assertividade o tratamento.

A dengue é reconhecida como
uma das principais causas de do-
enças graves com morte em crian-
ças em alguns países da Ásia e da
América Latina. Não existe trata-
mento específico para as formas de
dengue. A Organização Mundial da
Saúde - OMS recomenda além da
vigilância epidemiológica, o diagnós-
tico e atendimento médico precoces
e adequados, além da vacinação,
para redução da mortalidade.

VACINA — A vacina QDEN-
GA (TAK-003), produzida pelo
laboratório Takeda e disponível
no Brasil desde julho deste ano.
Produzido a partir do tipo 2,
vírus mais grave da doença, o
imunizante faz a proteção con-
tra os quatro tipos de vírus que
podem causar dengue: DENV1,
DENV2, DENV3 e DENV4.

“Como existem quatro soroti-
pos de vírus da dengue, quando a
pessoa é contaminada, fica imune
(protegido) àquele tipo específico,
por exemplo, o DENV1. Mas pode
contrair novamente a doença pelos
outros tipos do vírus. A QDenga tem
se mostrado eficaz na proteção con-
tra todos os sorotipos”, explica a
consultora de Imunização do Sabin
Diagnóstico e Saúde, a médica in-
fectologista, Ana Rosa dos Santos.

O novo imunizante, é indi-
cado para pessoas de 4 a 60 anos
de idade, previne cerca de 80%

dos casos gerais de dengue,
cerca de 15% a mais do que va-
cinas anteriores, e redução em
mais de 90% da hospitalização.
O esquema vacinal é reduzido,
necessita de duas doses, com in-
tervalo de três meses entre elas./
A QDENGA está disponível nas
unidades de vacinas do Sabin.

CENÁRIO NACIONAL
— Segundo informações do Bo-
letim Epidemiológico nº 13, di-
vulgado pelo Ministério da Saú-
de, com dados das semanas epi-
demiológicas de 1 a 35 de 2023, já
foram registrados 1.530.940 casos
prováveis de dengue no país, 16,5%
a mais que no mesmo período do
ano passado. Em 2022, foram
1.450.270 casos prováveis de
dengue registrados no Brasil
durante todo o ano, número já
ultrapassado este ano.

Foram ainda confirmados
21.624 casos de dengue com si-
nais de alarme e de dengue grave
(DSA e DG), o que representa um
aumento de 16,4% em relação a
2022. O número de óbitos chegou
a 946 confirmados este ano e 279
ainda seguem em investigação.

A região Sul possui maior
coeficiente de incidência com
1.269,8 casos por 100 mil habi-
tantes, seguida da Região Su-
deste e Centro-oeste, com 1.028,6
e 935,9 respectivamente.

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a Licitação relacionada abaixo:
Pregão Presencial nº 69/2023 - Processo nº: 1.238/2023 - Objeto: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE ALINHAMENTO, BALAN-
CEAMENTO, CAMBAGEM E CASTER  - Início da Sessão Pública: 13/
12/ 2023,  às 09:00 horas,  na Sala de Licitações, sito à Rua Valentim
Amaral, nº 748,  Centro, São Pedro/SP. O edital completo encontra-se à
disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim
Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou atra-
vés do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São Pedro,
29 de novembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº  81/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 81/2023,
Processo: 1290/2023, que tem por objeto a AQUISIÇÃO DE PNEUS E CÂMARAS.  As pro-
postas serão acolhidas com início no dia 01/12/2023,  às 10:00 horas até às 08:00 horas do
dia 14/12/2023. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 14/
12/2023.  Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em
sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em
www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e
Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-
9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br
. São Pedro, 29 de novembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº  80/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº
80/2023, Processo: 1288/2023, que tem por objeto a AQUISIÇÃO DE IMPRESSORA
3D E SUPRIMENTOS.  As propostas serão acolhidas com início no dia 01/12/2023,
às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 13/12/2023. O início da sessão de disputa
de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 13/12/2023.  Deve ser observado o horário
de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Inter-
net, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo
encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Va-
lentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através
do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São
Pedro, 29 de novembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------
CONTRATA-SE:
- Embalador (a)
- Auxiliar de Estoque
- Ajudante de motorista
E-mail contratantc@gmail.com
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.
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Dona Helena completou 115 anos
Família preparou uma linda festa para a bisavó centenária e desde 2016 residente em Rio das Pedras: nossas homenagens

Helena Pereira dos Santos
nasceu na primeira década do sé-
culo passado, no dia 23 de novem-
bro de 1908, na cidade de Nova
Itarana, na Bahia, e ainda se lem-
bra o horário em que veio ao mun-
do, às 21h na zona rural nordesti-
na. Residente em Rio das Pedras,
desde 2016, ela completou 115 anos
na quinta-feira (23). Dona Helena
é mãe de seis filhos - dois homens e
quatro mulheres, avó de dez netos
e bisavó de 15 bisnetos. Uma filha,
três netos e três bisnetos moram

em Nova Itarana. Ao longo de sua
vida, trabalhou como parteira e la-
vradora, mas não parou por aí, ela
ainda tinha o dom de benzedeira.

A baiana se mudou para Rio
das Pedras, para viver com a famí-
lia após a morte do marido; lúcida
e bem de saúde, chama a atenção
ao andar sozinha pelas ruas, fa-
zendo compras para fazer as recei-
tas típicas do interior nordestino.
Passou a vida inteira casada com
um homem só, Dona Helena disse
que faz uma oração quando a sau-

dade aperta um pouco, e pede pra
Deus cuidar onde ele estiver. Colo-
cou a aliança com 26 anos e não a
tirou do dedo mesmo após a morte
do marido há 16 anos. Viver bas-
tante parece ser coisa de família:
ele só partiu aos 103 anos.

CORAÇÃO NORDESTI-
NO - A vida que dona Helena rela-
ta não tem muito mistério. Nasceu
na fazenda onde a família traba-
lhava. Na vida nordestina, passou
pelos mesmos serviços dos paren-
tes, trabalhando na lavoura de

mandioca, na "apanhação" de café,
e ainda fazendo uma das coisas que
mais gosta: costurar. Veio para
cuidar de um câncer no interior de
São Paulo, já que as dificuldades
eram muitas na cidade baiana. Eles
chegavam a pagar R$ 100 só para
sair da zona rural e ir até um lugar
onde tivessem um médico.

Atualmente, mora com a filha
Maria e a neta Adriana. Em entre-
vista ao jornalista Danilo Telles da
Rádio Metropolitana TV, Dona
Helena disse o seguinte, "Tenho 115

anos, graças a Deus, estou alegre,
satisfeita, gosto de andar, faço vi-
agem, me divirto, vou na feira, es-
colho o que eu quero".

Apesar da idade avançada,
dona Helena mantém a lucidez e o
único medicamento que consome é
para controlar a pressão arterial.

A equipe da Metropolitana es-
teve na festa de aniversário, con-
versou com Dona Helena, filhos,
netos, com o padre da cidade e
amigos. A festa foi no sábado dia
25 em Rio das Pedras (SP).

O Padre Antônio César M.
Motta, disse que "todo aniversário
é importante, pois toda vida deve
ser celebrada, no caso da Dona He-
lena isso é mais forte porque justa-
mente 115 anos, são pouquíssi-
mas pessoas que chegam, ela
deve ser de maior idade no mun-
do e não só em nossa cidade". Mot-
ta ainda finalizou dizendo que He-
lena sempre frequenta a missa do-
minical. (Enzo Oliveira, redator e
repórter - Jornalismo RMPTV -
Rádio Metropolitana de Piracicaba.

Helena está em Rio das Pedras desde 2016 Helena Pereira dos Santos: homenagens

Álbum de Família
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Grupo de Estudos de Libras
da Câmara recebe visitas

A visita foi especial para todos

Divulgação

O Grupo de Estudos de Li-
bras da Câmara Municipal de
Rio das Pedras, conduzido pela
tradutora e intérprete de Li-
bras, Anne Caroline Galvão
Pacheco (Carol Galvão), rece-
beu, nas últimas semanas, vi-
sitas importantes. No dia 16
de novembro, o grupo recebeu a
visita de Kirie Alescia Fernan-
des, surda e professora de Li-
bras. No dia 23 de novembro,
foi a vez do grupo receber a
visita de Renato Principessa
da Costa, surdo-cego.

As visitas de Kirie e Renato ti-
veram o objetivo de proporcionar
aos integrantes do grupo de estudos
o contato com pessoas surdas, possi-
bilitando a interação entre as pes-
soas e estimulando o aprendizado.

Kirie, fazendo uso de Libras,
expôs sua história como surda,
além de apresentar alguns sinais
do contexto familiar.

Renato, pela Libras Tátil, rela-
tou sua experiência de vida e, de-
pois, tocou um pouco de violão, ins-
trumento ao qual ele tem se dedicado.

"Convidamos Kirie e Renato
para que o grupo tenha mais con-
tato com o universo surdo, co-
nheça histórias de vida e possa
treinar a conversação em Li-
bras", declarou Carol Galvão.

Ana Paula Paschoadelli Bram-
billa, professora, integrante do gru-
po, relatou, "Conhecer o Renato
foi uma experiência única, me
mostrou o quanto sou falha di-
ante de tantos obstáculos que
aparecem em nossa vida. Uma
alegria, um senso de humor e
um amor que não se explicam".

"Que sensação incrível, não há
palavras para descrever esses mo-
mentos que tivemos no dia de hoje.
Um grande privilégio ter conheci-
do o Renato. O Renato é uma ins-
piração para todos nós", opinou
Sara Ferreira Mariano, do lar, tam-
bém integrante do grupo.

Como finalizou Carol Galvão,
além de proporcionar aprendizado
de Libras e do universo surdo ao
grupo, as visitas geraram uma re-
flexão sobre força, persistência e
superação de obstáculos.

VVVVVISITISITISITISITISITAAAAA

Representantes do SAAE e do Departamento de Obras na Arcor
O bom relacionamento entre a

Prefeitura e as empresas da cidade
é constantemente reforçado em
parcerias e visitas. Com o intuito
de troca de experiências o Superin-
tendente do SAAE Emerson Vieira
e os Engenheiros Gustavo Billio e
Ricardo Rubia do Departamento
de Obras foram convidados a co-
nhecer a unidade da Arcor de Rio
das Pedras. Foram recebidos pela
diretoria da empresa que explicou
sobre os empregos gerados na ci-
dade tanto direta quanto indireta-
mente, os planos de investimentos
e expansão, mercado internacional
e outros temas. Após a conversa a
equipe da Prefeitura andou por
toda planta da fábrica conhecendo
a linha de produção, embalagem e
transporte e finalizaram com uma
visita à Estação de tratamento
de Efluentes que garante que a
água utilizada pela empresa vol-
te para a rede pública já trata-
da e com qualidade, sem preju-
ízos ao meio ambiente. Visita reforça o bom relacionamento entre Prefeitura e Arcor

Divu lgação
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Vereadores colocam
emendas impositivas

Os vereadores da Câmara
Municipal de Rio das Pedras, du-
rante o expediente da 35ª sessão
ordinária da Casa, que aconteceu
nesta última segunda-feira dia 27
de novembro, inseriram suas
Emendas Impositivas destinadas
ao cumprimento pela Prefeitura
durante o próximo exercício (2024).

As Emendas Impositivas
permitem alocar 1,2% da Recei-
ta Corrente Líquida prevista
pela a Lei Orçamentaria Anual,
dividida em cotas igualitárias
pelo numero de vereadores, em
investimentos na infraestrutu-
ra (0,6%) ou no setor de saúde
(0,6%) do município. Neste ano,
o valor estabelecido foi de R$
245.000,00 para cada vereador.

Assim, os parlamentares Ser-
gio Roberto Cecotte e José Roberto

Henrique, ambos do Partido Soci-
alista Brasileiro, decidiram unir
suas cotas e dobrar o valor do in-
vestimento que cada um teria di-
reito. Com isso, destinaram R$
245.000,00 para o setor de saúde
e igual valor para serviços e/ou
obras na infraestrutura da cidade.

Já os vereadores Dr. Edison
Marconato (PSDB), Geraldo José
dos Santos (União), José Nivaldo
Ferreira Diniz (PSDB), Joaquim
Afonso (PSB), Jeandre Deive Ron-
cato (PSDB) e Vanessa Stocco Bo-
tam (PV) dividira o valor respecti-
vo em suas cotas em aplicações nas
áreas da saúde e da infraestrutura
Municipal. O trâmite das Emendas
seguirá nas Comissões da Casa e
após sua aprovação, serão forneci-
dos os detalhes das opções de in-
vestimentos dos vereadores.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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